


ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ:
ОГЛЯДЫВАЕМСЯ НА СДЕЛАННОЕ, 

ПЛАНИРУЕМ БУДУЩЕЕ
Таким было очередное заседание общественного со

вета по развитию города, состоявшееся в нынешний по
недельник. Пожалуй, впервые за годы деятельности, со
вет отказался от провозглашенного статуса “вне полити
ки” и очень активно обсудил результаты первого тура 
выборов президента и ход избирательной кампании в 
целом. Естественно, было высказано множество нарека
ний относительно освещения кампании в СМИ, органи
зации процесса голосования и подсчета голосов в целом 
по Украине. Были и замечания креативные. К примеру, 
местные представители политических сил, поддержива
ющих кандидата в Президенты Виктора Ющенко, пред
ложили устроить на городском телевидении теледебаты 
между руководителями штабов кандидатов, вышедших 
во второй тур. Состоятся ли дебаты —  пока еще вопрос, 
поскольку и сами кандидаты, как известно, с вопросом 
не определились, однако сама идея —  любопытна.

Впрочем, не политикой единой сыт город. Точнее — 
политикой город точно сыт не будет, и поэтому обще
ственный совет, учитывая окончание очередного года 
деятельности, проанализировал, какие наиболее акту
альные вопросы были за истекший год обсуждены, ка
кие следует вынести на рассмотрение в следующем году. 
В число последних, как решено на заседании, будут от
несены вопросы деятельности градообразующих пред
приятий АРСа и ЧАЭС, содействия участию в тендерах 
местных предпринимателей и ряд других._____________

ПОДЯКА 
ЗА ПРАЦЮ

З нагоди професійного свята — Дня 
працівників соціальної сфери перший 
заступник міського голови Володимир 
Жигалло в залі засідань міськвиконко
му вручив Почесні грамоти міського го
лови, грошові премії та цінні подарунки 
35 кращим фахівцям. Всім, хто опікуєть
ся проблемами пенсіонерів, ветеранів 
війни та праці, інвалідів, дітей-сиріт, ба
гатодітних сімей, самотніх літніх людей, 
у цей день були адресовані слова гли
бокої поваги та вдячності.

Повсякденна діяльність у Славутичі 
міського центру зайнятості, управління 
пенсійного фонду, управління праці та 
соціального захисту населення, відділу 
у справах захисту населення від наслідків 
Чорнобильської катастрофи, соціально- 
психологічного центру, фондів соціально
го страхування від нещасних випадків на 
виробництві та соціального страхування 
з тимчасової втрати працездатності, цен
тру медико-педагогічної реабіл ітац ії 
дітей-інвалідів, міського центру соціаль
них служб для молоді спрямована на 
підвищення добробуту славутчан.

Л ю дм ила ЛЮ БИВА, 
зав ідую ча  Центром інф орм ац ії

ОТВЕТ -  ВДОГОНКУ
В предыдущем номере “ТС” мы опубликовали очередную подборку ответов славутичского город

ского головы на вопросы жителей города, поступающие на его имя в редакцию. Приятно осознавать, 
что по части вопросов В. Удовиченко не только дал комментарии, но и потребовал, чтобы в них 
разобрались непосредственно те, от кого зависит их решение. Именно таким оказался вопрос сла- 
вутчанки Л.Ю. Киселевой:

"В феврале 2004 года я заключила договор с ООО “Палви” на услуги кабельного телевидения. 
По договору, я обязана оплачивать услуги за каждый предыдущий месяц. Однако в мае 2004 года я 
услуг не оплатила, поскольку приняла решение о предоставлении мне услуг предприятием "Макет", 
но не обратилась в “Палви” для расторжения договора. В сентябре ООО “Палви” прислало мне 
претензию с требованием оплатить задолженность за весь период с мая по сентябрь. Правомерно 
ли это требование?”

Владим ир Удовйченко :
—  К счастью, мы уже пережили в Славутиче тяжелый период монополии на кабельное телевиде

ние, и теперь у нас успешно действуют два предприятия — “Палви” и "Макет”. И мы сделаем все, 
чтобы эти предприятия работали и монополия в этой сфере не возникла. Но! Процесс становления 
проходит достаточно непросто, и каких-то излишних эмоций по этому поводу возникать не должно. 
Мне кажется, подобного рода проблемы должны решаться в рабочем порядке, и я даю поручение 
руководству “Палви” разобраться в каждом подобном случае, в том числе —  и в этом.

Виктор Ивашко, директор  “ П алви” :
—  Да, действительно, в договоре, заключаемом между нашим предприятием и потребителем, 

есть пункт о том, что в случае неуплаты за услуги свыше одного месяца договор считается растор
гнутым. Но на практике мы далеко не всегда применяем столь жесткие меры. Почему? Случается, 
что клиент просто... забывает оплатить услуги кабельного телевидения. К примеру, недавно после 
трехмесячной неуплаты мы отключили славутчанку Б. —  женщина была очень обижена. Оказывает
ся, из-за загрузки на работе она не имела физической возможности произвести оплату. Случает 
таких —  предостаточно. Потребитель, который не согласен с тем, что обязан оплатить услуги, полу
ченные по договору до момента его расторжения, может обратиться в суд, где обязан доказать, что 
на самом деле не пользовался услугами кабельного телевидения, предоставляемого нашей фир
мой, в течение указанного срока.

Николай П лю снин, ю рист:
—•Согласно ст. 5.2.1. заключенною между Л. Киселевой и ООО “Палви” договора, при неуплате 

вами за услуги кабельного телевидения свыше одного месяца договор считается расторгнутым. То 
есть потребитель должен оплатить услуги по май 2004 года включительно. Требование об оплате 
задолженности по сентябрь, изложенное в направленной славутчанке претензии ООО “Палви", яв
ляется неправомерным.

"ВЫБЕРИ МЕНЯ, ВЫБЕРИ МЕНЯ, 
ПТИЦА СЧАСТЬЯ ЗАВТРАШНЕГО ДНЯ..."
Нет, мы не напевали эту бодренькую песенку, модную в середине 80-х годов прошлого столетия, 

обращаясь с очередным опросом к славутчанам. Просто как-то само собой получалось, что ее смысл 
идеально “ложился” в смысл вопроса, который корреспонденты нашей газеты задавали жителям 
города. В самом деле, выбираем-то образ жизни на ближайшие пять лет! Итак, мы предложили 
славутчанам обратиться к будущему президенту со своим избирательским наказом.

—  Хочется, чтобы президент своими действия
ми обеспечил молодежи стабильность и уверен
ность в том, что они могут обеспечить свою жизнь.

Татьяна Божко:
—  Хотелось бы поже

лать ему любви — к свое
му народу, те р п е н и я  и 
последовательности —  в 
реформах, а нам всем — 
уверенности в завтраш 
нем дне.

Л ю д м и л а  К и р и че н ко  
и Руслана Ш аговая:

—  Очень хочется, что
бы президент думал о про
стом народе, заботился о 
его благосостоянии.

О л ь г а ,  
п е н с и о 
нерка:

—  Хочу, 
чтобы  наш 
народ нако
нец-то выб
рал такую  
власть, ко 
торая будет 
о нем хоть 
немного за
б о т и т ь с я  .
Хочу, чтобы выборы были честными. А  то знае
те, что люди говорят? Что в Одессе стоят два 
американских корабля с самолетами (штук по 
150), и если у нас что-то пойдет не так... А  еще 
рассказывают, что по всей Украине в день вы
боров будут курсировать поезда, которые ста

нут перевозить с 
места на место тех, 
кто проголосует как 
надо. И в первом 
туре, люди говорят, 
так же было, и во 
втором будет...

Сергей, опера
тор телевидения:

— Хочу, чтобы 
новый президент 
выполнил свои соб
ственные предвы
борные обещания!

Славутицька міська територіальна виборча комісія
ПОСТАНОВА

№ 2 від 10 листопада 2004 р.

Про результати голосування та виборів депутатів Славутицької 
міської ради замість тих, які вибули

У відповідності до ст. 48 Закону України “Про вибори депутатів місцевих рад та сільських, селищ
них, міських голів” та протоколів дільничних виборчих комісій №№ 179, 182, Славутицька міська 
виборча комісія 

ПОСТАНОВИЛА:
1. Зареєструвати депутатам и С лавутицько ї м ісь ко ї ради Ки ївсько ї області по округах: 
округ № 19 — Купного  Валентина Іполитовича, 1935 року народження, позапартійного, пенсіо

нера.
Округ № 37 —  Купного О лександра Валентиновича, 1960 року народження, позапартійного, 

інженера технічного відділу державного спеціалізованого підприємства “Чорнобильська АЕС”.
2. Дану постанову оприлюднити в міських засобах масової інформації.
Голова ви борчо ї ко м іс ії О.Б. ЛИНКЕВИЧ

Сегодня в данной рубрике 
мы представляем вам не отве
ты, подготовленные операто
рами “Горячей линии” на воп
росы славутчан и касающиеся 
предприним ательской д е я 
тельности и работы общ е
ственных организаций, а соб
ственную инф ормацию, со 
бранную по просьбе достаточ
но многочисленной группы на
ших читателей. В том числе и 
тех, кто обращался к нам в те
лефонном режиме или выска
зывал свои вопросы-предложе
ния в ходе опросов, проводи
мых сотрудниками редакции.

Этот собирательный вопрос 
касался проблемы списков, со
гласно которым голосовали в 
первом туре и будут голосовать 
во втором жители Украины в 
целом и славутчане в частно
сти. Он состоял из двух частей: 
во-первых, почему вышло так, 
что значительная часть укра
инцев оказалась вынужденной 
отстаивать свое конституцион
ное право избирать президен
та страны в суде и, во-вторых, 
будут ли списки уточнены ко

второму туру?
Как подчеркнул на обществен

ном совете славутичский городс
кой голова Владимир Удовичен
ко, основная проблема, которая 
возникла со списками в нашем 
городе, лежит сугубо в сфере... 
грамматической и уж никак не 
политической. Для формирова
ния списков была использована 
база АСУ «Население» —  как из
вестно, эта программа действует 
в Славутиче уже более двух лет, 
причем действует весьма успеш
но, во всяком случае до сих пор 
никаких нареканий на ее работу 
не возникало. Причина “списоч
ных несоответствий”, считает В. 
Удовиченко, —  в переводе фами
лий с русского языка на украинс
кий, при чем нередко сомнения в 
точности перевода вызывает на
писание фамилии не в избира
тельских списках, а в паспорте. 
Так или иначе, но мэр Славутича 
абсолютно уверен в том, что про
блемы со списками (в нашем го
роде они, к слову, были менее 
ощутимы, чем в том же соседнем 
Чернигове) не преследовали цели 
срыва выборов.

Что же до второй части воп
роса, то ответ на нее прост. С 
одной стороны, ряд граждан 
действительно получил право 
проголосовать через суд. С 
другой —  списки, в которые он 
был внесен по решению суда, 
не остаются на избирательных 
участках. То есть не исключе
но, что, несмотря на уточнение 
списков, которое сейчас ведет
ся в городе (об этом редакции 
сообщила управляющая дела
ми горисполкома Лидия Лео- 
нец), кто-то из жителей, име
ющих право голоса и желаю
щих проголосовать во втором  
.туре, вновь может оказаться 
вне списков. Избежать этого 
просто: тем, чье голосование в 
первом туре было проблем
ным, всего-то и надо, что схо
дить на участок и проверить 
наличие своей ф амилии в 
уточненных списках. Но сде
лать это желательно до дня 
голосования: непосредственно 
21 ноября этот вопрос вновь 
придется решать в суде. ^

ПОДГОТОВИЛА
Майя РУДЕНКО

Я -  ПРЕЗИДЕНТ
Продолжаем публикацию выдержек из работ участников 
конкурса "Я — Президент". Сегодня предлагаем вашему 

вниманию отрывки из работ Антонины Дудченко (сш № 4), 
Анны Серой (сш № 3), Аллы Прудиус (сш № 3), 

Наталии Калединой (сш N° 3) и Яны Чумак (сш № 3). 
Говорят, устами младенцев глаголет истина...

“ ...Всі ми з тривогою спос
терігаємо, як крок за кроком на
ближаються президентські ви
бори. І ми, а точн іш е , п о 
внолітні громадяни країни, п о - ' 
винн і зр о б и ти  пра ви л ьн ій  
вибір. Цей момент —  не лоте
рея, не рулетка —  це народ
ження і формування нового 
життя держ ави , зд ійснення 
сподівань м ільйонів людей. 
Лише від нас залежить, хто з 
численних кандидатів займе 
найв ідпов ідальн іш у посаду 
вершителя долі українців! Пре
зидент не лише вкарбується в 
пам’яті сучасників, а  й  в історії 
розвитку незалежної України. 
Тому, яка від нього залишить
ся згадка, вирішуватимуть не 
слова, а вчинки...”

“Зараз політику тлумачать 
по-різному: як сферу, як курс, 
як відносини. А  в цілому пол
ітику слід розглядати як мис
тецтво управляти людьми в 
суспільстві. А як тлумачимо її 
ми, молодь? Чи розуміємо ми 
взагалі, що це є і для чого вза
галі потрібно? Ми живемо в 
незалежній країні, де джере
лом влади називають демокра
тію як прояв народовладдя. А 
що таке демократія і чому вона 
набула такої популярності? Де
мократія— народовладдя, іде
ал устрою суспільства, форма 
правління. Багато слів, а сенс 
їх зрозум ілий кожному? Ми 
прагнемо, можливо, навіть бо
ремось, але чомусь навіть у 
найвідповідальніший момент 
опускаємо руки. Чому? Навіщо 
взагалі потрібна подібна бо

ротьба, подібні прагнення? Ми 
висловлюємося, і нас навіть іноді 
слухають. А якщо пощастить, то 
можуть і прислухатися. Та чи не 

“ розумієте ви, що зараз ми більше 
говоримо, аніж робимо? Радість 
викликає одне —  ми хоча б гово
рити гарно навчились. Правду 
кажуть, що в кожній ситуації мож
на знайти щось позитивне!”

“Чого прагнемо ми, вимагаю
чи демократії? А  чи не здається 
вам, що трішечки по-різному 
ми розуміємо цей термін?! Той 
що! Живемо? Хоч іноді нас слу
хають. Якщо поплакатись, то, 
може, й допом ож уть. Н евже 
все?! Прагнемо високого, пре
красного, а самі застрягли серед 
низького та потворного. Де ж 
правда? Точніше, істина.

Все, за що ми боремося, чого 
прагнемо, є не що інше, як само- 
реалізація, реалізація свого „я”, 
навіть не „ми”. Демократія? Але у 
нас завжди все добре! На щастя, 
нам не все одно! На щастя, ще є 
ті, хто не лиш е говорить , а 
підкріплює свою теорію практи
кою. І такі зустрічаються не лише 
серед дорослих, досвідчених, виз
наних політичних діячів, такі є і 
серед сучасної молоді. Нарешті в 
нас повірили! Нарешті нам нада
ли право висловлю ватися та 
впливати на прийняття певних 
рішень. І, до речі, не лише у вирі
шенні “дитячих” питань, а і у більш 
глобальному розумінні. Можливо, 
ми помиляємося, та чи ви, до
рослі, захищені від помилок? Не
вже ви їх ніколи не припускалися? 
От бачите, відповідь з’являється 
сама. Погодьтесь; не помилив-

шись жодного разу, жодного 
разу не зробиш нічого ідеально”.

“На мою думку, створити іде
альну державу неможливо, так 
само як і ідеальну людину, тому 
що кожен має плюси й мінуси, 
але можна створити структуру 
управління кращою, ніж вона є 
зараз. Насамперед треба визна
чити помилки, яких допускали
ся твої попередники, адже на 
помилках вчаться. Потім визна
чити напрямки розвитку Украї
ни, але треба взяти до уваги те, 
чого люди прагнуть, це дуже 
важливо, бо, по-перше, наша 
країна демократична, тобто на
род бере участь у її управлінні, 
по-друге, буде набагато легше 
виконувати свої задуми, коли 
тебе підтримують і допомагають 
у цьому. Та найголовнішим для 
людини, яка хоче стати Прези
дентом, повинно бути щире ба
жання жити для народу, вказа
ти правильний шлях людям, 
навіть якщ о вир іш альна  
відповідь буде не на її користь. 
Я не буду сперечатися з люди
ною, яка скаже, що це дещо іде
алізований метод набуття пре
зидентського титулу, та невже 
його так важко виконати?..”

От редакции. Наши дети 
уже размышляют о демокра
тии, институте президент
ства, будущем страны. Через 
пять лет все они начнут не 
размыш лять, а выбират ь. 
Хватит ли у  взрослых мудро
сти т аки создать для них  
приемлемые условия, в кото
рых они смогут развиваться 
по-человечески?



ЧЕРНОБЫЛЬСКУЮ АЭС ПОСЕТИЛА 
ГРУППА ИНСПЕКТОРОВ МАГАТЭ 

ВО ГЛАВЕ С ДИРЕКТОРОМ 
ДЕПАРТАМЕНТА ГАРАНТИЙ 

КЕНЖИ МУРАКАМИ
Во время встречи с директором ГСП ЧАЭС Александром Смышляевым гос

подин Кенжи Мураками сказал, что он доволен сотрудничеством МАГАТЭ и 
Чернобыльской АЭС. В реализацию мероприятий по контролю состояния ядер
ного топлива на станции вложены значительные средства. Одной из важных и 
наиболее сложных проблем является состояние топлива внутри объекта “Ук
рытие” и определение статуса самого объекта.

Директор Чернобыльской АЭС Александр Смышляев проинформировал гос
тей о том, что Чернобыльская АЭС остановлена, но персонал выполняет работы 
по новым направлениям. Ведется демонтаж оборудования, не оказывающего вли
яния на ядерную безопасность энергоблоков; осуществляется поддержка энерго
блоков и всего технологического комплекса ЧАЭС в безопасном состоянии в соот
ветствии с требованиями законодательных и нормативных документов; ведется 
ремонт помещений постоянного пребывания персонала. Продолжается процесс 
усовершенствования структуры управления предприятием. Стоят большие задачи 
на 2005 — 2006 годы. На промышленной площадке ЧАЭС предстоит ввод в эксп
луатацию многих объектов инфраструктуры: завода по переработке жидких радио
активных отходов, промышленного комплекса по обращению с твердыми радиоак
тивными отходами, хранилища отработанного ядерного топлива. Начата работа по 
подготовке мероприятий к 20-летию Чернобыльской катастрофы.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
9 ноября в конференц-зале библиотечно-информационного центра состоя

лось учредительное собрание городской общественной организации "Общество 
защиты прав потребителей жилищно-коммунальных услуг в многоквартирных 
домах “Паритет”. В ходе собрания был обсужден и утвержден Устав организации, 
который декларировал целью ее деятельности удовлетворение и защиту закон
ных прав и интересов своих членов и членов территориальной общины города, а 
также осуществление просветительной работы в сфере жилищно-коммунально
го хозяйства и местного самоуправления. Открытым голосованием на должность 
председателя организации был избран Александр Юрьевич Теплов.

Более детальную информацию о себе организация сообщит читателям 'ТС” после 
выполнения процедуры легализации в органах исполнительной власти Славугича.

ПОЗДРАВЛЯЕМ
спортсменов спортклуба "Славутич-КЭМПО" и их родителей!

7 ноября в Золочиве Львовской области состоялся открытый Кубок Львовс
кой области по киокушинкай каратэ среди детей и юношей “Золочив-2004” 

Чемпионами и призерами стали следующие спортсмены спортклуба “Сла
вутич-КЭМПО”:

1. Антонян Дима (14 — 15 лет, до 50 кг) — 1 место
2. Луговский Богдан (12 — 13 лет, до 40 кг) — 1 место
3. Макаров Богдан (12 — 13 лет, до 35 кг) — 1 место
4. Плугин Денис (14 — 15 лет, до 50 кг) — 1 место
5. Сухачев Максим (8 — 9 лет, св. 40 кг) — 1 место
6. Федоров Алексей (16 — 17 лет, св. 50 кг) — 2 место
7. Гурдина Саша (11 — 10 лет, до 35 кг) — 3 место
8. Головач Женя (10  — 11 лет, до 40 кг) — 3 место
9. Кручко Дима (12 — 13 лет, св. 40 кг) — 3 место
10. Лунин Иван (10 — 11 лет, до 35 кг) — 3 место 
Тренер — Б.Н. Уханов.
Сборная команда спортивного клуба “Славутич-КЭМПО" заняла 2-е общеко

мандное место среди 7 команд из спортклубов и областных федераций Украины 
(Золочив, Бровары, Львов, Тернополь, Хмельницкий, Чернигов, Славутич). 

Количество участников соревнований —  210 человек.
Молодцы! Так держать!

РЕСУРСНИЙ ЦЕНТР ДЛЯ НЕУРЯДОВИХ ОРГАНІЗАЦІЙ
9 листопада міська громадська 

організація “Центр розвитку громади" 
презентувала Ресурсний центр з 
підтримки неурядових організацій.

У його відкритті взяв участь міський 
голова Володимир Удовиченко, пред
ставники міської адміністрації та депу
тати міської ради, лідери неурядових 
організацій та підприємці Славутича.

Голова Центру розвитку громади 
Віктор Одиниця, відкриваючи святко
ве зібрання, висловив слова вдячності 
всім, хто підтримував їх у реалізації 
проекту “Програма зміцнення потенці
алу громади міста Славутича", особ
ливо Міністерству торгівлі і промисло
вості Великобританії та гостям— пред
ставнику цього міністерства Х.Трево- 
ру та контролеру проекту М.Ліллі. Вся 
робота Центру буде спрямована на 
підтримку неурядових організацій міста 
та залучення коштів до Славутича. 
Йде мова про соціальне партнерство і 
соціальне інвестування.

Створена інформаційна база гро
мадських організацій засвідчила, що їх 
в місті зареєстровано близько 100, з них 
50 діючих, 10 — 15 — активно діючих. 
Під час навчання керівників громадсь
ких об’єднань було виявлено, що в 
більшості організацій недостатня мате
ріально-технічна база, а при об'єднанні 
їх зусиль вони б могли не лише конку
рувати, а й здійснювати спільні проек
ти. Відкритий Ресурсний центр забез
печить їх не тільки технічною, консуль
тативною підтримкою, а й доступом до 
сучасних інформаційних каналів. Спец
іально обладнане приміщення буде ви

користовуватися 
для проведення 
з а х о д і в ,  
тренінгів, на
вчання, набору 
та тиражування 
друкованих ма
теріалів. Тут 
відкритий дос
туп до Інтернету 
та електронної 
пошти, створена 
бібліотека періо
дичних видань, 
працює “гаряча 
лінія”. За участю 
представників 
д о н о р с ь к и х  
організацій нада
ватиметься прак
тична допомога в 
підготовці заявок 
на гранти.

У вітальному 
слові міський го-. 
лова Володимир Удовиченко зазначив, що 
в Славутичі працює найвідкритіша модель 
відносин “Влада — бізнес — гро
мадськість”. Це — основа для вирішення 
багатьох проблем, шлях до громадянсь
кого суспільства, який лежить через фор
мування ціннісних орієнтацій громади, її 
морально-етичних пріоритетів, національ
ну консолідацію громадських організацій, 
вміння людей слухати і бути почутими. 
Якраз цього і не вистачає нації в ході про
ведення виборів Президента України.

Міський голова разом із X.Тревором 
перерізали стрічку до офісу Ресурсного

центру. Лідери громадських організацій 
у своїх промовах дали високу оцінку 
створеному закладу, який надасть ва
гому допомогу в їх подальшій діяль
ності. Гості з Великобританії вручили 
всім учасникам сертифікати за резуль
тативну роботу в проекті.

Офіс Ресурсного центру знаходить
ся за адресою: Київський квартал, 15 
(дитячий садок №5), 2-й поверх, при
міщення Центру підтримки підприєм
ництва.

Людмила ЛЮБИВА, 
завідуюча Центром інформації

НАС ЗАХЛЕСТЫВАЕТ НАСИЛИЕ?
3 — 4 ноября в Одессе проходила всеукраинская научно-практическая 

конференция, посвященная проблемам насилия в семье. Наш корреспондент
принял участие в ее работе

Наверное, это действительно про
блема — если конференция проходи
ла по инициативе Министерства по 
делам семьи и молодежи при поддер
жке Одесской областной государствен
ной администрации, управления по де
лам семьи и молодежи и Националь
ной юридической академии.

Наверное, это действительно про
блема — семейное насилие — если 
этой теме была посвящена конферен
ция, на которую съехались работники 
управлений по делам семьи и моло
дежи со всех областей Украины, со
трудники правоохранительных орга
нов, специалисты профильных мини
стерств и ведомств. Наверное, это дей
ствительно заслуживает столь при
стального внимания — если на конфе
ренции присутствовали представите
ли СМИ из всех регионов Украины.

Наверное, это даже большая про
блема, чем мы хотим признать, пото
му что в базовых документах, на кото
рых основывают свою работу правоох
ранители и специалисты служб, свя
занных с проблемами семьи и детей, 
наблюдаются значительные разночте
ния даже в самом определении того, 
что касается проблем насилия в семье.

Наверное, это неразрешимая для 
общества проблема, потому что заме
чательный закон, направленный как 
раз на предотвращение этого зла, при
нят в Украине почти три года тому на
зад, но до сих пор не действует. Пото
му как механизмов нет — в отличие от 
аналогичных актов, принятых в циви
лизованном мире. Да и сами правоох
ранители на конференции честно при
знавали, что “не любят” сегодня со
трудники милиции разбираться с жа
лобами граждан, жалующихся на то, 
что самые, казалось бы, близкие люди, 
третируют их постоянно или, во вся
ком случае, гораздо чаще, чем это 
можно вытерпеть: если паче всех чая
ний такое дело и доходит до суда, то в 
подавляющем большинстве случаев 
оно там же и разваливается. Хотя чаще 
всего оно до суда и не доходит — по
страдавшие забирают заявления либо 
поддавшись на уговоры своих же му
чителей, либо по иным вполне понят
ным причинам. И дело затихает — до 
следующего эпизода. Нередко такая 
вот "окопная война”, в конце концов, 
оканчивается трагедией: либо насиль
ник забивает жертву на смерть, либо 
жертва в состоянии аффективной са
мозащиты убивает своего мучителя.

Справка. Согласно данным соци
ологического исследования “Молодая 
семья в современной Украине'', про
водившегося Государственным ин
ститутом проблем семьи и молоде
жи среди женщин, разведшихся со 
своими мужьями, 75 процентов из 
них испытывали со стороны супру
гов насилие — либо сексуальное при

нуждение, либо побои, жили в услови
ях постоянного психологического дав
ления, угроз, оскорблений и унижении. 
Примечательно, что большинство 
очевидных жертв семейного насилия 
при опросе никак не могли взять в 
толк, о чем их спрашивают. Подавля
ющее большинство женщин вообще 
не считают сексуальные домогатель
ства со стороны мужа и угрозы с его 
стороны прекратить финансировать 
нужды семьи проявлениями насилия.

Как неоднократно подчеркивалось в 
ходе конференции, семейное насилие в 
Украине носит системный характер. По
рожденное комплексом социально-эко
номических проблем, оно не может быть 
не то что искоренено— смягчено— теми 
многочисленными, но разрозненными 
мерами, которые принимаются соответ
ствующими структурами. Особенно пока
зательным с этой точки зрения кажется 
диалог между журналистом и сотрудни
ком органов внутренних дел, состоявший
ся в кулуарах конференции (точнее — в 
курилке), где и был подслушан автором 
этих строк. Коллега вполне резонно пе
нял правоохранителю за то, что у нас не 
используется столь популярное на Запа
де предписание, согласно которому муж
чина-насильник не должен приближать
ся к жертве — жене, ребенку, матери, 
теще, сестре и.т.д. — ближе, скажем, чем 
на 50 метров. В противном случае нару
шителя ожидает либо штраф, либо тю
ремное заключение.

— Ну, да, ну, да, выносится такое 
предписание, а при этом насильник и 
жертва живут в одной и той же малога
баритной квартире общей площадью 35 
квадратных метров! — не мене резонно 
парировал его собеседник. Аналогич
ным образом они проанализировали 
практическую эффективность штрафа, 
изымаемого за выходки тирана-мужчи- 
ны из семейного бюджета по решению 
суда, и ряд других мер определенных 
законодательно...

Справка. По информации, обнаро
дованной заместителем министра по 
делам семьи и молодежи Валерием 
Танцюрой, Днепропетровская и Черни
говская области лидируют по числен
ность бытовых убийств — их коли
чество доходит до 45 процентов. При 
этом численность жителей на Черни
говщине почти в три раза меньше, 
чем на Днепропетровщине.

Примечательно, что насилию в се
мье подвергаются не только женщи
ны, но и мужчины. Однако статисти
ческих данных в отношении последних 
практически нет — мужчины редко 
признаются, что испытывают нечто 
подобное со стороны “слабого пола”. 
Серьезной является и проблема се
мейного насилия по отношению к по
жилым людям.

Особое внимание на конференции 
уделялось насилию в семье по отноше

нию к детям, хотя, как отметила зам
министра по делам семьи и молоде
жи Зинаида Кияница, как раз эти дей
ствия наиболее контролируемы и за
метны. О том,что ребенок пережива
ет насилие в семье, обычно знают и 
школьные учителя или детсадовские 
воспитатели, и врачи детской поли
клиники, и сотрудники службы по де
лам несовершеннолетних. К сожале
нию, знание проблемы нередко не ока
зывает влияния на ее решение.

Впрочем, для защиты детей от на
силия как раз работает мера, в свое вре
мя признававшаяся крайней. Государ
ство лишает горе-родителей родитель
ских прав. Дети из таких семей часто за 
благо воспринимают помещение в ин
тернат или приют. Проблема неблаго
получности семьи при этом не решает
ся, поскольку через год-другой в функ
ционально несостоятельных семьях на 
свет появляются новые малыши.

Чем беднее регион, тем чаще в нем 
встречаются подобные проблемы. 
Черниговская и ряд западных облас
тей отличаются особым социальным 
явлением, уже получившем у работ
ников специализированных служб на
звание “ребенок ради пособия”. Суть 
явления проста: “заводя” все новых и 
новых детишек, родители живут на 
выплачиваемое на них государством 
пособие. Излишне пояснять, что сами 
невольные кормильцы при этом лише
ны самого необходимого.

Сказать, что в стране не ведется ра
бота по предупреждению семейного на
силия было бы неверно. Однако воп
росов в решении этой проблемы гораз
до больше, чем ответов. Поэтому для 
ее решения необходимы комплексные 
мероприятия и гораздо более тесное 
взаимодействие между правоохрани
тельными органами, медицинскими уч
реждениями, судебной системой, ря
дом других государственных и негосу
дарственных организаций, которые ра
ботают в данном направлении.

Справка. В 2003 году на учете в 
органах внутренних дел пребывало 
более 83 тысяч человек, учинявших 
насилие в семье. Только в прошлом 
году на учет было поставлено 33 
725 человек, 24 191 из них совершил 
физическое насилие, 7699 — психо
логическое, 1722 — экономическое, 
143— сексуальное. Вынесено 48 651 
официальное предупреждение, сде
лано 6656 защитных предписаний. С 
целью предоставления неотложной 
психологической помощи лицам, ко
торые стали жертвами насилия, ра
ботают “горячие линии” и “телефо
ны доверия" во всех областях Укра
ины, а также всеукраинская специа- 
пизировання “Детская линия” (№ 
тел. 8-800-500-21-80), звонки по ко
торым бесплатны.

Подготовила Майя РУДЕНКО



ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ПРОРЫВ-2005
Главным подтверждением социальной направленности нынешнего Кабмина 
является проект бюджета на 2005 год. Для того чтобы убедиться в этом, да

вайте рассмотрим общие очертания проекта бюджета-2005
Начнем с того, что минимальная 

заработная плата с 1 сентября 2004 
года повышена с 205 до 237 грн., то 
есть превысила среднюю зарплату 
2000 года (230 грн.). Одновременно 
восстановлены межтарифные соотно
шения — ликвидирована “уравнилов
ка” в оплате труда специалистов раз
личной квалификации. Кабинет Мини
стров увеличил с 1 сентября на 15,6% 
должностные оклады и  ставки поча
совой оплаты труда работникам от
дельных отраслей бюджетной сферы 
(педагогам, медикам и ученым). Важ
ным аспектом для вышеперечислен
ных групп бюджетных работников яв
ляется то, что проектом бюджета-2005 
установлено с 1 января повышение 
минимальной заработной платы  до 
262 грн. (с сохранением межтарифных 
соотношений), что, без сомнения, су
щественно скажется на росте доходов 
работников образования, здравоохра
нения, науки и культуры.

Проект бюджета-2005 также предус
матривает увеличение финансирования 
здравоохранения на 2,5 млрд, грн., что на 
18% больше, чем в 2004 году. Почти на 
треть увеличиваются затраты местных 
бюджетов на здравоохранение. Приори
тетным направлением остается предос
тавление консультативной, лечебной, ре
абилитационной помощи общегосудар
ственными учреждениями здравоохране
ния населению. Растет объем финанси
рования лечебных мероприятий в расче
те на одного человека. Такой рост соста

вит 29,7% в сравнении с 2004-м. На осуще
ствление централизованных мероприятий 
по обеспечению лечебных учреждений ин
сулином, иммунобиологическими препара
тами, имплантатами сердца, эндопротеза
ми и т.д. планируется затратить почти мил
лиард гривен (929 274,8 тыс. грн.).

Значительный вклад планируется 
осуществить в развитие здравоохране
ния в сельской местности. В рамках про
граммы “Централізована закупівля висо- 
ковартісного обладнання для закладів 
охорони здоров’я” проектом бюджета- 
2005 предусмотрено финансирование в 
объеме 146 000 тыс. грн., а по програм
ме “Централізоване придбання авто
мобілів швидкої медичної допомоги для 
сільських закладів охорони здоров’я” 
планируется осуществить закупки авто
мобилей скорой помощи для села на 
суму в 40 000 тыс. грн.

Сводный бюджет-2005 также предус
матривает ф инансирование системы 
образования в Украине в размере 23 
282,9 млн. грн., что на 6709,8 млн. грн. 
больше, чем в 2004 году (на 40%). Кро
ме того, предполагается существенно 
увеличить финансирование ряда целе
вых программ. Так, объем финансиро
вания программы “Школьный автобус” 
составит в 2005 году —  83 450 тыс. грн., 
что вдвое больше, чем в 2004-м (33 450 
тыс. грн.). Объем обеспечения учебных 
заведений бесплатными учебниками 
также вырастет практически вдвое: с 
94 869,6 тыс. грн. в 2004г. до 173 947,3 
тыс. грн. в 2005 году. Впервые в проекте

госбюджета предусмотрено 40 000 тыс. 
грн. на компьютеризацию профессио
нально-технических учебных заведений.

В проекте бюджета-2005 предусмот
рены средства на погашение задолжен
ности невыплаченных в прошлые годы 
надбавок за выслугу лет и помощи на 
оздоровление при предоставлении еже
годного отпуска педагогическим и науч
но-педагогическим работникам на общую 
сумму 690 млн. грн. Таким образом, бу
дет полностью решена проблема испол
нения ст. 57 закона об образовании.

Важно также отметить, что в бюджет- 
2005 заложены расходы по тем статьям- 
законодательства, которые ранее вооб
ще не исполнялись (т.е. их действие еже
годно приостанавливалось законом о гос
бюджете), а именно: бесплатное питание 
учеников 1 —  4 классов (401,8 млн. грн); 
введение доплат за классное руководство 
и заведование учебными кабинетами 
(138,4 млн. грн); льготный проезд студен
тов вузов и ПТУ водным и автомобиль
ным транспортом (28,2 млн. грн.); вып
лата денежной помощи при выходе на 
пенсию (1,4 млн. грн.); предоставление 
одноразовой помощи детям-сиротам при 
достижении 18-летия (6,4 млн. грн);

На развитие науки и научно-техничес
кого потенциала Украины в проекте госбюд
жета-2005 (ст. 27) предусмотрено финан
сирование в размере 2034 248 тыс. грн., 
что почти на 40% больше, чем в 2004 году 
(1463 019,5 тыс. грн.), в том числе по ос
новным направлениям затрат: государ
ственный заказ по приоритетным направ

лениям науки в фундаментальных иссле
дованиях —  1014 598,2 тыс. грн. (в 2004г.
—  687 440,2 тыс. грн.); научно-технологи
ческое, инновационное и информационное 
развитие Украины —  1 019 649,8 тыс. грн. 
(в 2004г. —  404 509,5 тыс. грн). Для обес
печения в полном объеме доплат к мини
мальной заработной плате (262 грн.) ра
ботникам научной сферы при восстанов
лении межтарифных соотношений в про
екте бюджета-2005 предусмотрены допол
нительные средства в объеме 900 тыс. грн.

Общая сумма затрат на культуру пре
дусмотренная сводным бюджетом-2005, 
составит в следующем году 1966,3 млн. 
грн., что на 26,8% больше, чем ассигно
вания 2004 года. Из госбюджета предус
мотрено финансирование следующих при
оритетных направлений: развитие нацио
нального телерадиоинформационного 
пространства —  260 874,1 тыс. грн. (2004 
г. — 230 459 тыс. грн.); государственные 
программы сохранения историко-культур
ного наследия, развитие музеев, сохране
ние библиотечных и культурных фондов
— 155 640,1 тыс. грн. (2004 г. —  102 124,8 
тыс. грн); государственная поддержка на
циональных и государственных художе
ственных коллективов, концертных и цир
ковых организаций, а также развитие на
ционального театрального искусства — 
126 702 тыс. грн.(2004 г. —  82 332,3 тыс. 
грн.); общегосударственная программа 
развития национальной киноиндустрии — 
20 250 тыс. грн. (2004 г. — 20 200 тыс. 
грн.). В проекте бюджета-2005 также пре
дусмотрено восстановление доплаты за 
выслугу лет работникам музеев и библио
тек в соответствии с Законами “Про музеї 
та музейну справу” и “Про бібліотеки і 
бібліотечну справу” (40,9 млн. грн.).

Как видим, показатели бюджета на 
следующий год более чем позитивные 
в сравнении с текущим годом. Если же

сравнивать бюджет-2005 с 2000 годом, 
то выходит, что бюджет-2005 —  насто
ящий экономический прорыв

В 2005 году объем средств, который 
будет направлен на здравоохранение, 
в сравнении с 2000 годом, увеличится 
на 7,7 млрд, грн., или в 2,6 раза. В 
2000-м произошло резкое сокращение 
доли расходов на здравоохранение в 
общих бюджетных расходах —  она со
ставила 10,2%, в то время как в 1998-м 
была — 11,6%, в 1999-м —  10,6%. Ре
альное снижение было еще значитель
нее, т. к. в расходы на здравоохранение 
были включены в 2000 году собствен
ные поступления бюджетных учрежде
ний здравоохранения, которые ранее не 
учитывались. С этой точки зрения, рост 
доли расходов на здравоохранение до 
12,8% в 2003 году и до 13,2% в I квар
тале 2004-го можно рассматривать как 
несомненный успех.

В 2000 году цены на медикаменты 
выросли на 14,1 %, в 2003-м —  только 
на 0,5%, в январе — мае 2004-го —  на 
0,6%. В сравнении с 1999-м в 2000 году 
реальное бюджетное финансирование 
здравоохранения (с учетом инфляции) 
сократилось на 9,2%.

Если рассматривать средства, вы
деляемые из госбюджета на образова
ние, то по сравнению с 2000 годом, фи
нансирование образования в 2005-м 
увеличится на 422%, науки —  на 281 %, 
культуры — на 359%.

Позитивная динамика — налицо. 
Причем не только в плане социально
го обеспечения населения, но и в пла
не трансформации Украины в совре
менное европейское государство, в 
котором наряду с экономическим по
казателями идет сбалансированное 
развитие культуры и науки.

Андрей РЯБОВ

СОЦИАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ: 
ОБРАЗОВАНИЕ

СОЦИАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ: 
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Кабмин настаивает на необходимости принятия 
Государственного бюджета на 2005 год до президентских
выборов. Некоторые депутаты против. Но, какой бы ни 

была эта новая концепция, сегодня "бюджетникам" стоило
бы гарантировать уже обещанное повышение уровня 

жизни. Тем более что даже правая оппозиция в парламен
те вынуждена была признать проект бюджета действитель
но социально ориентированным. Ну а если победитель на 

выборах возьмется "перекраивать" уже принятый 
документ в сторону увеличения отчислений на "социалку", 

право слово, "бюджетники" возражать не будут
5 октября Кабмин заявил, что Государственный бюджет Украины на 2005 год 

необходимо принять до начала выборов.
Так, сводный бюджет-2005 предусматривает расходы на финансирование сис

темы образования в Украине в размере 23 282,9 млн. грн. И это на 40% (на 6709,8 
млн. грн.) превышает суммы, выделенные на нужды системы образования в бюд
жете-2004. Объем обеспечения учебных заведений бесплатными учебниками так
же вырастет практически вдвое: с 94 869,6 тыс.грн. в 2004 году до 173 947,3 тыс. 
грн. в 2005-м. Учитывая то, что в стране около 6 млн. школьников, примерно чет
верть населения страны будет избавлена от сентябрьских “забегов” по книжным 
рынкам в поисках учебников и пособий для любимых отпрысков. К тому же необхо
димо учесть, что стертые ноги —  не единственный недостаток “охоты” за учебни
ками. Если у вас в семье есть дети школьного возраста, то вы прекрасно знаете, в 
какую “копеечку” влетает приобретение учебной литературы. Достаточно будет ска
зать лишь то, что для малоимущих слоев населения сентябрьские расходы на 
книги съедают львиную долю семейного бюджета.

Кроме того, в госбюджете-2005 предполагается существенно увеличить финанси
рование ряда целевых программ. Так, объем финансирования программы “Школьный 
автобус” составит в 2005 году —  83 450 тыс. грн., что вдвое больше, чем в 2004-м 
(33 450 тыс. грн.). В проекте госбюджета впервые за всю историю независимой Украи
ны присутствует отдельная статья расходов на компьютеризацию профессионально- 
технических учебных заведений —  40 000 тыс. грн. Также в бюджет-2005 заложены 
расходы по тем статьям законодательства, которые ранее не исполнялись (их дей
ствие ежегодно приостанавливалось именно законом о госбюджете), а именно:

—  бесплатное питание учеников 1 —  4 классов —  401,8 млн. грн;
—  установление педагогической нагрузки учителя —  18 учебных часов в не

делю, введение доплат за -классное руководство и заведование учебными каби
нетами — 138,4 млн. грн;

—  льготный проезд студентов вузов и ПТУ водным и автомобильным транс
портом —  28,2 млн. грн.;

—  выплата денежной помощи при выходе на пенсию —  1,4 млн. грн.;
—  предоставление одноразовой помощи детям-сиротам при достижении 18- 

летия —  6,4 млн. грн.
Помимо этого, проект госбюджета предусматривает окончательное решение про

блемы исполнения ст.57 закона об образовании, В документе предусмотрены сред
ства на погашение задолженности невыплаченных в прошлые годы надбавок за выс
лугу лет и помощи на оздоровление при предоставлении ежегодного отпуска педаго
гическим и научно-педагогическим работникам на общую сумму 690 млн.грн.

С 1 сентября минимальная зарплата была повышена с 205 до 237 грн. Заме
тим, что в результате она превысила среднюю заработную плату уровня 2000 года. 
Тогда средний заработок в стране составлял 230 гривен. Параллельно с этим вос
становлены межтарифные соотношения— ликвидирована “уравниловка” в опла
те труда специалистов различной квалификации. Также с 1 сентября Кабмин уве
личил на 15,6% должностные оклады и ставки почасовой оплаты труда работни
кам отдельных отраслей бюджетной сферы (педагогам, медикам и ученым).

Помимо этого, немаловажным фактором для работников бюджетной сферы, 
к числу которых относятся и преподаватели в государственных учебных заведе
ниях всех ступеней и уровней аккредитации и научные работники, является пре
дусмотренное в проекте бюджета-2005 очередное повышение минимальной за
работной платы. С 1 января 20005 года она составит 262 грн., с сохранением 
межтарифных соотношений.

Но, право слово, ни один из “бюджетников” не будет протестовать, если побе
дитель на выборах, придя к власти, “перекроит” уже принятый бюджет в сторону 
увеличения расходов на социальные нужды. В то же время принятие основного 
финансового документа до выборов позволит гарантировать населению, что но
вый президент и новый глава Кабмина не примутся “перелицовывать” бюджет, 
урезая расходы на социальную сферу. 

•Галича СТОЯН

Заложенное в проекте госбюджета-2005 повышение 
минимальных зарплат до 262 грн., с сохранением 

межтарифных соотношений, в числе прочего, приведет 
к росту оплаты труда медиков в 1,5 — 2 раза. Нынешний 

Кабмин настаивает на необходимости принятия 
Государственного бюджета на 2005 год до президентских 

выборов. Но, какой бы ни была эта новая концепция, 
сегодня "бюджетникам" стоило бы гарантировать уже 

обещанное повышение уровня жизни
В проекте бюджета-2005 предусмот

рено увеличение финансирования оте
чественного здравоохранения на 18% в 
сравнении с 2004 годом. Проценты выг
лядят не слишком впечатляющими, на
пример, если сравнивать их с 40-процен
тным ростом затрат на образование, 
однако в денежном выражении это оз
начает, что в 2005 году правительство 
планирует увеличить финансирование 
медицины на 2,5 млрд, грн —  до 13 
млрд. грн. без малого. В то же время 
затраты местных бюджетов на охрану 
здоровья увеличены на треть. Если 
сравнивать эти данные с аналогичны
ми показателями госбюджетов “автор
ства" кабинета 2000 года, то ассигнова
ния на здравоохранение в 2005-м в срав
нении с 2000 годом вырастут в 2,6 раза.

Приоритетным направлением остает
ся предоставление консультативной, ле
чебной, реабилитационной помощи обще
государственными учреждениями охраны 
здоровья населению. В Госбюджете на 
2005 год заложен рост финансирования 
лечебных мероприятий в расчете на од

ного человека —  29,7% в сравнении с 
2004-м. На централизованные закупки и 
обеспечение лечебных учреждений инсу
лином, иммунобиологическими препара
тами, имплантатами сердца, эндопроте
зами и т.д. планируется затратить почти 
миллиард грн. (929 274,8 тыс. грн.).

Медицинские учреждения в сельской 
местности традиционно страдают от 
нехватки профессионального оборудова
ния, и эти нужды также учтены в проек
те бюджета. В рамках программы “Цен
трализованная закупка оборудования 
высокой стоимости для учреждений 
здравоохранения” проектом бюджета- 
2005 предусмотрено финансирование в 
объеме 146 000 тыс. грн., а по програм
ме “Централизованное приобретение 
автомобилей скорой медицинской помо
щи для сельских учреждений здравоох
ранения” планируется осуществить за
купки автомобилей скорой помощи для 
села на суму в 40 000 тыс. грн.

Кроме того, экономический рост в 
2003 —  2004 годах позволяет постепен
но решать вопрос традиционно низкой

СОЦИАЛЬНЫЙ БЮДЖЕТ: 
НАУКА И КУЛЬТУРА

Проект Госбюджета-2005 предусмат
ривает повышение государственного 
ф инансирования науки —  на 40%, а 
культуры —  на 26,8% по сравнению с
2004 годом. Также предусмотрены доп
латы к минимальной зарплате научным 
работникам и доплаты за выслугу лет 
работникам музеев и библиотек.

На развитие науки и научно-техни
ческого потенциала Украины статьей 27 
проекта Государственного бюджета-
2005 предусмотрено финансирование в 
размере более 2 млрд. грн. (2.034.248 
тыс. грн.), что почти на 40% больше, чем 
в 2004 году (1.463.019,5 тыс. грн.). В том 
числе отчисления на госзаказ по при
оритетным направлениям науки в фун
даментальных исследованиях составят 
1014 5 98 ,2  ты с. грн . (в 2004г. — 
687 440,2 тыс. грн.). На научно-техно
логическое, инновационное и информа
ционное развитие Украины выделено 1 
019 649,8 тыс. грн. (в 2004г. — 404 509,5 
тыс. грн). Для обеспечения в полном 
объеме доплат к минимальной заработ
ной плате (262 грн.) работникам науч

ной сферы при восстановлении межта- 
риф н^х соотношений в проекте бюдже
та-2005 предусмотрены дополнитель
ные средства в объеме 900 тыс.грн.

Вместе с тем, в последние годы за
метна тенденция к существенному рос
ту государственного финансирования 
науки. Так, в 2004-м на эти нужды Укра
ина потратила два “научных бюджета" 
образца 2000 года, а запланированные 
траты в 2005-м составят практически 
тройной рост финансирования научной 
деятельности —  2,8 раза по сравнению 
с 2000 годом.

В то же время расходы на культуру 
возросли в 2,8 и 3,6 раза соответствен
но. Общая сумма затрат на культуру, 
предусмотренная сводным бюджетом, 
составляет в 2005 году 1966,3 млн. грн., 
что на 26,8% больше, чем ассигнования 
2004-го. Так, на развитие национально
го телерадиоинф ормационного про
странства в проекте бюджета-2005 вы
делено 260 874,1 тыс. грн. (2004 г. —  
230 459 тыс. грн.). На государственные 
программы сохранения историко-куль-

оплаты труда медиков. Так, с повыше
нием минимальной зарплаты до 237 
грн. с 1 сентября, нижняя граница до
ходов бюджетников превысила сред
нюю зарплату 2000 года (230 грн.). А 
средняя заработная плата, в том чис
ле и в сфере здравоохранения, за пол
тора года выросла более чем в полто
ра раза: в январе 2003-го средняя за
работная плата составляла 400,59 
грн., в июле 2004-го — 607,97 грн. Что 
позволяет оценивать повышение зар
платы в бюджетной сфере в 2 — 2,5 
оаза как абсолютно реальные и бази
рую щ иеся на динам ике  э ко н о м и 
ческого развития страны, а не на же
лании “сделать приятное” избирателю.

Также нелишним будет вспомнить, 
что в 2000-м произошло резкое сокра
щение доли расходов на здравоохра
нение в общих бюджетных расходах. 
Если в 1998-м расходы на здравоох
ранение составляли 11,6% всех расхо
дов госбюджета, а в 1999-м — 10,6%, 
то в 2000-м здравоохранение профи
нансировали в объеме 10,2% бюджет
ных расходов. Однако “живых" бюджет
ных денег медики получили значитель
но меньше, потому что в бюджете-2000 
в расходы государства на здравоохра
нение были включены и... собственные 
поступления бюджетных учреждений 
здравоохранения, которые ранее не 
учитывались. В сравнении с 1999 го
дом в 2000-м реальное бюджетное 
финансирование здравоохранения (с 
учетом инфляции) сократилось на 
9,2%. Кроме того, в 2000 году цены на 
медикаменты выросли на 14,1%, в 
2003-м —  только на 0,5%, в январе — 
мае 2004-го —  на 0,6%.

Галина СТОЯН

турного наследия, развитие музеев, 
сохранение библиотечных и культур
ных фондов —  155 640,1 тыс. грн. 
(2004 г. —  102 124,8 тыс. грн). Госу
д а рств е н н а я  поддерж ка  н а ц и о 
нальных и государственных художе
ственных коллективов, концертных и 
цирковых организаций, а также разви
тие национального театрального ис
кусства будет финансироваться в объе
ме 126 702 тыс. грн. (2004 г. —  82 332,3 
тыс. грн.). А  общегосударственная про
грамма развития национальной кино
индустрии получит 20 250 тыс. грн. 
(2004 г. —  20 200 тыс. грн.). Также в 
проекте бюджета-2005 предусмотрено 
восстановление доплаты за выслугу 
лет работникам музеев и библиотек в 
соответствии с Законами “О музеях и 
музейном деле” и “О библиотеках и 
библиотечном деле” —  40,9 млн. грн.

Напомним, что в сентябре Кабинет 
Министров повысил размер минималь
ной пенсии до прожиточного минимума, 
установленного в 2004 году для нетру
доспособных граждан на уровне 284,69 
грн. в месяц. И суммы, необходимые для 
повышения минимальной пенсии до 
прожиточного минимума, также были 
заложены в проект бюджета.

Галина СТОЯН



КАБМИН 
СОЗДАЛ 

СИЛЬНУЮ 
СИСТЕМУ 
ЛЬГОТ И 

СУБСИДИЙ
Как и в этом, так и 

в следующем году Кабмин 
предусмотрел систему 
льгот и субсидий. Эта 

система является важной 
составляющей социальной 

политики правительства,
 

С огласно Закону Украины “О  Государ
ственном бюджете Украины на 2004 год” , 
предусм отрены  следую щ ие суб вен ц ии  
из государственного  бю джета м естны м  
бюджетам:

- 2167,3  млн. грн. на предоставление 
льгот ветеранам войны  и труда, ветера
нам военной службы, ветеранам органов 
вн утр е н н и х  дел, реаб и л и ти р о ва нн ы м  
гражданам , которы е стали инвалидам и 
в результате репрессий  или являю тся  
пенсионерам и, гражданам, которы е по
стр а д ал и  в результате Ч ернобы л ьской  
катастроф ы , и ж илищ ны х субсидий  на
селению  на оплату электроэнергии, при
родного газа, услуг тепловодоснабжения 
и водоотвода, квартирной платы , вы во
за бы тового  м усора и ж идких нечистот;

-  5 0 9 ,6  млн. грн. на предоставление 
льгот ветеранам войны  и труда, ветера
нам военной службы, ветеранам органов 
внутренних дел, гражданам, которые по
стр а д ал и  в результате Ч ернобы л ьской  
катастроф ы , и ж илищ ны х суб сид ий  на
сел ен и ю  на приобретение  твердого  и 
ж идкого печного бытового топлива и сж и
женного газа;

-  6 1 8 ,5  млн. грн. на предоставление  
льгот ветеранам войны и труда, военной 
службы, органов внутренних дел, реаби
литированны м  гражданам, которые ста
ли инвалидами в результате репрессий, 
или являю тся пенсионерам и, гр а ж д а 
нам , которы е пострадали  в результате 
Ч е рноб ы л ьской  катастроф ы , на услуги 
связи  и другие  предусм отренны е за ко 
нодательством  льготы  (пом им о  льгот п. 
1 и п.2.) и компенсацию  за льготный про
езд отдельны х категорий граждан.

М ежду тем, прош лое правительство  
в свое  врем я, наоборот, отм ени ло  ряд 
льгот, в частности, для военнослужащ их, 
работников  М ВД и ряда д р уги х  катего 
рий граждан. В тяж елом  полож ении то г
да оказал ись  инвалиды , м ногодетны е 
сем ьи  с  д етьм и и м атери-одиночки.

Верховная Рада приняла законы  о по
м ощ и этим  категориям  граж дан. О ни 
д олж ны  бы ли вступи ть  в си л у  с 1 янв а 
ря 2001 года; соответствую щ ие расходы 
бы ли предусм отрены  в бю дж ете. Но 12 
января 2001 года Кабм ин принял  поста
новление  № 14, в котором  все  утверж 
д енны е  законом  норм ы  ум е ньш ались  в 
4  —  5 раз.

П реды дущ ее правительство  за годо
вой период  своей д е ятел ьности  увели
чи л о  за д о л ж е н н о сть  по со ц и а л ь н ы м  
вы платам  сем ьям  с д е тьм и  в 1,5 раза, 
до  65 ,6  млн. грн. О но начало  погаш ать 
ее л и ш ь буквально перед  соб ствен ной  
отставкой.

При действую щ ем правительстве эта 
задолженность полностью  ликвидирова
на. П равительство увеличило, в сравне
нии с правительством  прош лы м  (соо т
н о ш е н и е  н а ч а л а  2 0 0 1 -го  и н а ч а л а  
2004-го), размеры  среднем есячны х пен
сий  по ин вали дности  на 81% , разм ер 
средн ем есячн ы х пенсий  по утрате  кор 
м ильца  —  на 97%  (п р а кти че ски  —  в 2 
раза). В долларовом  эквив аленте  про
изош ел такой ж е р ост пенсий.

Д ля более понятного  сопоставления  
результатов работы правительств в сф е
ре социальной защ иты  населения бы ло 
бы полезным сравнить результаты годо
вой работы  прош лого  правительства  и 
д анны е  на начало 1998 года, то  есть  на 
3 года назад. Расчеты показывают, что в 
долларовом эквиваленте размеры  сред
нем есячны х пенсий  по ин ва ли дн о сти  
меж ду 1998 и 2001 годом сократил ись  с 
$35 ,9  д о  $15.2, а разм ер  пенсий  по ут
рате корм ильца  —  с  $22 ,77  д о  $9,58. 
__________________ А ндрей МИХНЕВСКИЙ

ПЕРВЫЙ ТАЙМ мы уж е отыграли...
Заметки очевидца, не претендующего на звание носителя объективной информации

КСТАТИ, О П ТИ ЧКАХ...

Данный материал я планировал посвятить сугубо 
технологическим моментам проведения первого тура 
президентских выборов на предмет их соответствия 
требованиям действующего законодательства. Но 
таки не удержусь —  позволю себе сделать одно ли
рическое отступление по поводу политических взгля
дов руководства. За всю короткую историю Славути- 
ча мы только однажды стали свидетелями того, как 
руководитель ЧАЭС позволил себе иметь мнение, не 
совпадающее с “генеральной линией” партии влас
ти. Имя этого руководителя— Сергей Парашин. Сра
зу после обнародования первого свободного полити
ческого мнения нашего руководителя мы его лиши
лись. В смысле, трудовой коллектив лишился сразу 
всего— и своего свободного мнения, и своего дирек
тора. Так что в том месте, где рождаются руководите
ли государственных предприятий и организаций, там 
же и проходят торжественные похороны их свободно
го волеизъявления. Не забывайте об этом, когда слу
шаете и смотрите их выступления, дабы не стать та
кими же манипулируемыми созданиями...

Д Ы Р КА  ОТ БУБЛИКА

Не знаю, любите ли вы читать новый Закон “О 
выборах Президента Украины” так, как это люблю 
делать я, но по первым итогам реализации данного 
замечательного документа пора снимать фильм "Из
биратели тоже плачут”. В том плане, что на бумаге 
написано одно, а в реальной жизни пришлось на
блюдать совсем другое. Сразу скажу о том, что си
туация в Славутиче была гораздо лучше, чем в це
лом по стране, и мы просто не сталкивались с теми 
проблемами, которые возникли в иных регионах, 
как-то: блокирование открытия избирательных ко
миссий, трудности с комплектацией их штатов, “де
санты” крепких ребят с открепительными талонами 
и т.д. и т.п. Однако даже то, что пришлось увидеть 
собственными глазами, оптимизма не внушает —  
если требования закона нарушают государственные 
органы, то правовое государство нам вряд ли удаст
ся построить. Потому как о правовом государстве 
можно говорить только тогда, когда соблюдаются все 
положения закона, а не выборочные участки по ал
горитму: здесь мы закрываем глаза —  тут страницу 
перелистываем —  а там мы рыбу заворачивали.

К примеру, если в пункте 10 статьи 20 Закона 
сказано, что избирательные участки создаются не 
позднее 50-ти дней до даты проведения выборов, 
то участки могут быть созданы только раньше это
го срока, но никак не позже. Согласно требованиям 
закона, участковая избирательная комиссия долж
на быть создана не позднее 35-ти дней до време
ни "Ч" и провести первое заседание в течение трех 
дней с момента создания. А  у нас в городе членов 
комиссий удалось собрать только 14 октября и то 
только потому, что местная власть приложила не
вероятные усилия, чтобы ускорить этот процесс.

Приглашения избирателям должны быть розданы 
минимум за неделю до выборов, чтобы в оставшееся 
время избиратели имели время убедиться в правиль
ности составления списков, а участковые комиссии вне
сти необходимые изменения и уточнения в списки. Увы, 
даже в нашем небольшом и благополучном городке не 
обошлось без накладок. И туг самое время поговорить 
о закономерности некоторых “случайностей”...

МЕРТВЫЕ ДУШ И

Человек не машина, и никто, конечно, от погреш
ностей не застрахован, но ошибка ошибке — рознь, 
а тотальность “негараздив” в списках избирателей 
по всей стране наводит на смутную догадку о том, 
что этот бардак был тщательно спланирован и орга
низован. И только крайне наивный человек может 
поверить в то, что при той сумме средств, которые 
затрачены на проведение выборов, и той силе ад
министративных ресурсов, которые задействованы, 
ошибки в составлении списков были случайными. 
Поэтому у меня тут же возникает вопрос —  если у 
работников Пенсионного фонда достаточно энтузи
азма, чтобы разносить агитационные материалы 
кандидата от власти по квартирам пенсионеров, то 
им абсолютно ничто не могло помешать выяснению 
того, что кое-кто из избирателей не сможет дойти до 
участка в силу того, что давным-давно отошел в мир 
иной. Тем не менее недостоверные слиски были со
ставлены, а городской голова их подписал. И если в 
нашем городе покойников оставили в покое, то я не 
уверен, что в других городах они благополучно не 
“явились” на участки, дабы отдать свои голоса став
леннику действующего режима.

Допустим, верю в то, что в списках не успели ото
бразить тех граждан, которые сменили прописку ме
сяц назад. Но то, что работники паспортного стола не 
подали данных на тех граждан, которые сменили ад
рес два года назад, —  меня почему-то настораживает.

В общем, членам избирательных комиссий было 
чем заняться на досуге— уточнению списков изби
рателей было отдано все оставшееся время. Слава 
Богу, что хождение членов комиссий по квартирам 
своего участка не прошло напрасно и за оставшее
ся время в списки избирателей удалось внести мас
су уточнений. Тем не менее 31 октября таки случи
лось то, что и должно было случиться, —  многие 
избиратели, придя на участки, так и не смогли вос
пользоваться своим нерушимым конституционным 
правом на голосование.

По требованию нового закона участковые избира
тельные комиссии имеют право самостоятельно вно
сить изменения в списки только до 31 октября. В день 
выборов это делается исключительно по решению

суда. Знаю, что многие избиратели, не знакомые со 
спецификой нового закона, образно говоря, “затаили 
обидку” на членов избирательных комиссий —  дес
кать, те не хотели пойти навстречу гражданам, вклю
чив избирателя в список не прибегая к помощи суда. 
Увы, закон есть закон. И, к сожалению, на одном из 
участков был случай, когда изменение в список чле
ны комиссии хотели сделать самостоятельно, — тут 
же был составлен акт о нарушении Закона “О выбо
рах”. Причем сделал это тот гражданин, которому по 
простоте душевной и пошли навстречу.

Со своей стороны, могу привести и другие при
меры —  когда члены избирательных комиссий по- 

, могали избирателям, не внесенным в списки, со
ставлять заявления в суд, готовили копии докумен
тов и даже на служебных машинах возили в суд 
(хотя это законом и не предусмотрено). А  вот на 
действия работников суда была масса нареканий: 
по свидетельствам очевидцев, отсутствовали не
обходимые бланки, а хамства и грубого обращения 
к гражданам, наоборот, было в избытке. Понятно, 
что в этой ситуации нервы выдерживали не у  всех 
—  из здания суда некоторые жители выходили в 
слезах. А  кто на грубости представителей Фемиды 
реагировал адекватно —  тех штрафовали. Огово
рюсь, что эту информацию я получил из уст оче
видцев, но подтвердить или опровергнуть ее не могу 
в силу того, что не удалось получить комментарий 
председателя городского суда. Надеюсь, что пред
ставители местного суда таки прокомментируют 
свое поведение и обнародуют сумму выписанных 
штрафов. Очевидно одно —  местная власть, зная 
имеющуюся проблему, могла бы этому вопросу уде
лить в СМИ большее внимание, дабы объяснить 
гражданам их права и план действий в таких ситуа
циях. Однако признавать свою вину за явное нару
шение конституционных прав граждан почему-то 
никто не спешит, зато нет недостатка в уверениях 
того, что выборы прошли просто замечательно...

В ЗОНЕ ОСОБОГО ВНИМАНИЯ

Пару слов хотелось бы сказать о поведении из
бирателей во время голосования. В целом, день го
лосования прошел без каких-либо чрезвычайных 
ситуаций, хотя в начале дня не удалось избежать 
очередей перед кабинами для голосования. На 
большинстве наших участков было всего по три 
кабины, и, полагаю, если бы количество кабин со
ответствовало требованиям действующего закона 
(а по нормам их должно быть в два раза больше), 
то очередей было бы меньше.

Какие еще были проблемы? Во-первых, избирате
лям, относящимся ко дню выборов как к празднику, 
хотелось бы заметить, что следует сначала проголо
совать, а уж потом “праздновать”, так как со стороны, 
знаете ли, смешно наблюдать, как такие граждане 
сначала не могут найти вход в кабину, а потом выход.

Гражданам, имеющим трудности со зрением, со
ветуем не забывать дома очки, так как потом воз
никают трудности с правильным оформлением 
бюллетеня. В этой ситуации члены комиссий не 
имеют права ни подсказывать —  в каком месте нуж
но поставить отметку, ни позволить нахождение в 
кабине постороннего человека. В этой же связи хо
телось бы напомнить семейным парам, что в каби
не голосования исполняют гражданский долг, а не 
супружеский, поэтому этот процесс осуществляют 
индивидуально, а не вдвоем, а тем паче втроем.

В целом по городу недействительными призна
ли 320 бюллетеней (2,57 %). По каким причинам? 
Часть бюллетеней оказались абсолютно чистыми, 
то есть на них не было сделано ни одной отметки. 
Избиратели, опустившие эти бюллетени в урны, по 
всей видимости, хотели оставить в тайне свои по
литические пристрастия. Так и быть —  мы об этом 
тоже никому не расскажем! Часть бюллетеней ока
залась, мягко говоря, изрисованными, и этим “сво
бодным художникам” хотелось бы напомнить, что 
отметка должна быть всего ОДНА (!). Если вы хо
тите порисовать либо сказать политику все, что о 
нем думаете, —  члены комиссии дадут вам лист 
чистой бумаги —  пишите и рисуйте на нем все, что 
вам захочется, и без всяких ограничений! И ради 
Бога, не нужно ставить плюсик возле своего канди
дата, а всех остальных вычеркивать. Поверьте, что 
своему кандидату вы делаете только хуже, так как 
такие бюллетени признаются недействительными!

В общем, граждане, если хотите, чтобы ваш го
лос был учтен, то при заполнении бюллетеней будь
те внимательнее!

БОЙЦЫ НЕВИДИМОГО ФРОНТА

Очень много разговоров о попытках и возможно
стях власти фальсифицировать итоги выборов, но 
на самом деле очень немного граждан, знающих —  
как и каким способом это можно сделать. Нацио
нальные СМИ этот вопрос стараются обходить сто
роной, делая вид, что такое в принципе невозмож
но. Возможно, еще и как! Ключевым звеном в этом 
вопросе являеются не территориальные комиссии 
и даже не ЦИК, а участковые комиссии. Поэтому воп
росу формирования штата участковых комиссий уде
ляли самое тщательное внимание и власть, и оппо
зиция. Труд членов избирательных комиссий в на
шей стране по закону является оплачиваемым, а по 
ф акту— самым неблагодарным. Скажем, на парла
ментских выборах 2002 года члены избирательных 
комиссий вошли на свои участки в 7 утра, а покину
ли их только утром следующего дня. КЗОТ просто 
не предусматривает таких адских условий работы, в 
которых работают на выборах! И за эту работу рядо

вые члены комиссий в 2002 году получили по 18 гри
вен! Неудивительно, что 90% тех славутчан, кото
рые работали на тех выборах, категорически отказа
лись принимать участие в работе комиссий на ны
нешних выборах. Текучесть кадров страшная. А  что 
значит опыт в такой работе? Это напрямую сказы
вается на качестве работы комиссий и на достовер
ности полученных результатов.

Я больше чем уверен, что после этих выборов 
уйдут опять многие члены комиссии, так как опять 
наблюдается та же история —  труд адский, а фи
нансирование этого труда где-то теряется. Я имею 
в виду официальное финансирование, предусмот
ренное требованиями закона, а не “левое” финан
сирование в конвертах, которое щедро выплачива
ется своим людям в комиссиях. И возникает воп
рос: откуда возьмутся объективные итоги выборов, 
если членам комиссий платят не за честный труд, 
а за достижение нужного результата?

В связи с вышесказанным мне хочется сказать ог
ромное спасибо всем людям, работающим во всех на
ших семи комиссиях —  и членам комиссий, и наблю
дателям, и пожарным, и сотрудникам милиции, и руко
водству города. Невзирая на все трудности, благодаря 
их усилиям, мы имеем все основания для того, чтобы 
утверждать: за всю историю города результаты выбо
ров в Славутиче еще ни разу не были поставлены под 
сомнение. О качестве местных выборов говорит хотя 
бы такой факт, что единственный случай выноса с тер
ритории избирательного участка избирательного бюл
летеня рассматривался как ЧП. А  на нашем участке 
как ЧП рассматривался единственный затерявшийся 
отрывной талон от избирательного бюллетеня. В ито
ге “пропажа” обнаружилась при открытии урн— отрыв-, 
ной талон просто не оторвали от бюллетеня. Тем не 
менее в нашем городе даже такой пустяк ставится в 
минус работы комиссии, так как такой бюллетень объяв
ляется недействительным и, следовательно, голос од
ного избирателя оказался неучтенным.

Резюмируя вышесказанное, хотелось бы поже
лать, чтобы уроки первого тура не пропали зря и во 
втором туре в списках были учтены все избирате
ли, работа комиссий была бы еще слаженней, а 
оценка этого труда выражалась бы не только в бла
годарностях, но и в денежном эквиваленте.

Однако пожелания пожеланиями, а действи
тельность не позволяет смотреть на повторное го
лосование оптимистично. Во-первых, мягко гово
ря, настораживает та пауза, которую взяла ЦИК для 
обнародования официальных итогов первого тура. 
Кто поверит, что для обработки протоколов избира
тельных комиссий требуется более недели? Лично 
я не верю, так как за это время можно было обра
ботать не только протоколы, но пересчитать все 
бюллетени, включая неиспользованные. Во-вторых, 
уже сейчас ясно, что десятки тысяч людей не смо
гут проголосовать в силу того, что, уезжая на отдых 
или в командировку, не смогли заблаговременно 
взять открепительные талоны для голосования 21 
ноября (так как выдавать их начнут только за неде
лю до повторного голосования).

В общем, дай Бог, чтобы мы успели к Новому 
году узнать имя нового президента. А  то кто ж  по
здравит страну в новогоднюю ночь?

Р.Э. В последний момент перед выходом мате
риала в печать удалось получить ответы предсе
дателя городского суда Анатолия Сергеевича Орла 
на следующие вопросы:

—  Сколько граждан обратилось в суд 31 ок 
тября для решения вопросов, связанны х с 
уточнениями в списках?

—-19 человек, причем, по моим сведениям, все 
вопросы были решены положительно.

—  К нам поступила информация о том, что с 
граждан требовали оплату госпошлины.

—  Вопрос действительно такой возник, так как 
действующее законодательство “упустило” данный 
момент из виду. Но, исходя из здравого смысла, 
оплату госпошлины мы не требовали.

—  Выписывались ли 31 октября кому-либо 
из граждан штрафы за неуважительное отно
шение к суду?

—  Не знаю, откуда вы получили такие сведе
ния, но эта информация действительности не со
ответствует.

—  Какие документы нужны для решения воп
росов, связанных с уточнениями в списках?

—  Заявление в суд, справку от участковой ко
миссии, паспорт и копии страниц паспорта (1-й, 2- 
й и с пропиской).

—  Ваши пожелания накануне повторного го
лосования.

— Хотелось бы больше не сталкиваться с такой 
ситуацией, когда избирателям для осуществления 
своего конституционного права приходится обра
щаться в суд. Во-первых, и для нас, и для граждан 
—  это достаточно затяжная процедура. Нам прихо
дится “гонять” граждан за справками и копиями 
документов, а избиратели вынуждены тратить свое 
личное время и нервы на решение вопросов, кото
рых и быть-то не должно. Во-вторых, хотелось бы 
больше порядка в списках избирателей. Ну, а если 
вы хотите во втором туре проголосовать без лиш
них проблем, то дам добрый совет: не поленитесь 
проверить себя в списках заблаговременно, а не в 
день голосования, так как в этом случае вам не 
нужно будет обращаться в суд, а сама процедура 
внесения изменений в списки проходит гораздо 
быстрее.

Олег ФЕДОРЕНКО



ДОДАТКОВЕ ПЕНСІЙНЕ ЗАБЕЗПЕЧЕННЯ 
ПРАЦІВНИКІВ БЮДЖЕТНИХ УСТАНОВ

Постанова від 22 вересня №1247 
прийнята Кабінетом Міністрів України 
відповідно до Законів України “Про не
державне пенсійне  забезпечення” , 
“Про Державний бюджет України на 
2004 рік" та передбачає створення мож
ливостей для формування додаткових 
пенсійних заощаджень працівниками 
установ, організацій та закладів бюд
жетної сфери.

На реалізацію постанови в другому 
півріччі 2004 року додаткові витрати з 
Державного бюджету, відповідно до 
статті 1093 Закону України “Про Дер
жавний бюджет України на 2004 рік”, 
формуватимуться за рахунок частини 
надходжень від приватизації держав
ного майна понад обсяги, визначені 
статтею 26 Закону, та щорічно коригу
ва ти м уться  в ід п о в ід н о  до росту., 
мінімальної заробітної плати та мож- 
ливостей державного бюджету щодо 
фінансування видатків на сплату пен
сійних внесків до фонду на користь 
працівників бюджетних установ, орган
ізацій та закладів.

До цих категорій працівників відно
сяться працівники установ наук, осві
ти, охорони здоров’я, культури і спорту, 
мистецтва та інші.

Постановою затверджується Поря
док утворення фонду, встановлюється 
порядок використання коштів на орган
ізаційні заходи та сплату пенсійних

внесків та визначається, що під час фор
мування проекту державного бюджету 
2005 та наступних років повинні перед
бачатися кошти, в межах можливостей 
державного бюджету, для забезпечен
ня його діяльності та для сплати пенс
ійних внесків на користь зазначених ка
тегорій працівників.

Фонд функціонуватиме відповідно до 
законодавства у сфері недержавного 
пенсійного забезпечення. Це дозволить:

- створити рівні можливості для пра
цівників установ, організацій та закладів 
бюджетної сфери порівняно з працівни
ками, зайнятим и на п ідприєм ствах 
різних форм власності, щодо участі в 
системі недержавного пенсійного забез
печення;

- підвищити рівень соціальної захи
щеності зазначених категорій громадян;

- підвищити престижність праці в ус
тановах, організаціях та закладах бюд
жетної сфери;

- побудувати систему недержавного 
пенсійного забезпечення працівників ус
танов, організацій та закладів бюджетної 
сфери на основі апробованих у світовій 
практиці принципів та механізмів.

З м етою  в и ко н а н н я  по ста н о ви  
Мінпраці прийнято відповідний наказ, 
яким утворена міжвідомча робоча група 
для забезпечення взаємодії централь
них та місцевих органів виконавчої вла
ди, а також затверджено план заходів

щодо її реалізації. До складу міжвідом
чої робочої групи входитимуть пред
ставники зацікавлених міністерств на 
рівні заступників міністрів, а також за
ступники голів обласних, Київської та 
Севастопольської м іських адм ініст
рацій. До роботи групи залучатимуть
ся також представники Федерації про
фесійних спілок України.

Організаційна робота здійснювати
меться з урахуванням вимог чинного за
конодавства у сфері недержавного пенс
ійного забезпечення, яким передбачено, 
зокрема, необхідність прийняття рішень 
про участь у фонді трудовими колектива
ми бюджетних установ та внесення відпо
відних змін до колективних договорів.

Сплата пенсійних внесків до фонду 
на користь працівників, які стали учас
никами фонду, здійснюватиметься після 
укладення роботодавцями з числа бюд
жетних установ пенсійних контрактів та 
внесення відповідних відомостей про 
учасників фонду до системи персоніфі
кованого обліку фонду. Відповідно до За
кону України “Про Державний бюджет 
України на 2004 рік” , функції головного 
розпорядника бюджетних коштів, за ра
хунок яких сплачуватимуться пенсійні 
внески, виконуватиме М іністерство 
праці та соціальної політики.

Передбачається, що учасниками 
фонду стануть понад 3 мільйони пра
цівників бюджетної сфери.

КАБІНЕТ МІНІСТРІВ УКРАЇНИ 
ПОСТАНОВА

Від 22 вересня 2004 р. № 1247
ДЕЯКІ ПИТАННЯ УТВОРЕННЯ 

НЕДЕРЖАВНОГО ПЕНСІЙНОГО ФОНДУ 
ПРАЦІВНИКІВ БЮДЖЕТНИХ УСТАНОВ

Відповідно до статті 109(3) Закону 
України “Про Державний бюджет Украї
ни на 2004 рік” Кабінет Міністрів Украї
ни постановляє:

1. Затвердити Порядок утворення 
недержавного пенсійного фонду прац
івників бюджетних установ (далі —  не
державний пенсійний фонд), що до
дається.

2. Міністерствам, іншим централь
ним та місцевим органам виконавчої 
влади разом з органами місцевого са
моврядування:

забезпечити укладення до 15 жовт
ня 2004 року установами, організація
ми та закладами, які повністю утриму
ються за рахунок державного чи місце
вих бюджетів (далі —  бюджетні устано

ви), договір про участь у недержавному 
пенсійному фонді як роботодавців-плат- 
ників, а також пенсійних контрактів;

подати адміністратору недержавно
го пенсійного фонду до 15 жовтня 2004 
року необхідні відомості про працівників 
бюджетних установ на паперових та 
електронних носіях для відкриття інди
відуальних пенсійних рахунків у системі 
персоніфікованого обліку учасників не
державного пенсійного фонду;

подати Міністерству праці та соціаль
ної політики до 20 жовтня 2004 року звіт 
про виконання цієї постанови у частині 
забезпечення участі в недержавному 
пенсійному фонді роботодавців-плат- 
ників із числа бюджетних установ для 
інформування Кабінету Міністрів Украї-

ни до ЗО жовтня 2004 року.
3. М іністерству ф інансів під час 

формування проекту Державного бюд
жету на 2005 та наступні роки перед
бачити Міністерству праці та соціаль
ної політики кошти для забезпечення 
діяльності недержавного пенсійного 
фонду та сплати до нього пенсійних 
внесків на користь працівників бюджет
них установ.

4. Міністерству праці та соціальної 
політики здійснювати координацію діяль
ності центральних та місцевих органів ви
конавчої влади, пов’язаної із забезпечен
ням виконання цієї постанови.

5. Контроль за виконанням цієї по
станови покласти на першого віце- 
прем’єр-міністра України Азарова М.Я.

ПОРЯДОК
УТВОРЕННЯ НЕДЕРЖАВНОГО ПЕНСІЙНОГО ФОНДУ 

ПРАЦІВНИКІВ БЮДЖЕТНИХ УСТАНОВ
1. Цей Порядок визначає особли

вості утворення та діяльності недер
жавного пенсійного фонду працівників 
бюджетних установ (далі —  Фонд).

2. Фонд засновується підприємства
ми, установами та організаціями, що 
нал еж ать  до  сф ери  уп р а в л ін н я  
Мінпраці.

3. Установити, організації та закла
ди, які повністю утримуються за раху
нок державного чи місцевих бюджетів 
(далі —  бюджетні установи), набувають 
статус роботодавця-платника після ук
ладення договору про участь у Фонді в 
порядку, визначеному законодавством.

Новоутворені бюджетні установи 
протягом одного року з дня їх утворен
ня укладають договори про участь у 
Фонді як роботодавці-платники.

4. Порядок і умови пенсійного забез
печення, зокрема порядок здійснення пер
соніфікованого обліку учасників Фонду, 
відкриття і ведення індивідуальних пенс
ійних рахунків (з урахуванням поетапного 
впровадження інформаційної системи 
персоніфікованого обліку учасників Фон
ду), визначаються статутом Фонду.

5. Рада Фонду в установленому нею 
порядку проводить конкурс для визна
чення адміністратора, компанії з управ
ління активами (або іншої особи, яка 
має право здійснювати управління ак
тивами пенсійного фонду), зберігана та 
аудитора та укладає з ними відповідні 
договори.

6. Видатки на утворення Фонду, за
безпечення його діяльності та сплату 
пенсійних внесків фінансуються цент
ралізовано за рахунок коштів, передба
чених Мінпраці у державному бюджеті 
на відповідні цілі, згідно із такими ме
ханізмами перерахування коштів:

1) оплата послуг з реєстрації Фон-

ду провадиться Мінпраці шляхом пере
рахування коштів органам, що здійсню
ють державну реєстрацію;

2) оплата послуг з виготовлення і 
доставки бланків договорів про участь 
Фонді роботодавців-платників, а також з 
виготовленням та доставки бланків пен
сійних контрактів, пам’яток з роз’яснен
нями основних положень пенсійного кон
тракту, копій пенсійних схем, витягів із 
статуту Фонду та документів провадить
ся Мінпраці централізовано відповідно 
до укладених договорів;

3) оплата послуг адміністратора Фон
ду з укладення договорів про участь ро
ботодавців-платників у Фонді, створен
ня системи персоніф ікованого обліку 
учасників Фонду, відкриття учасникам 
Фонду індивідуальних пенсійних ра
хунків, проведення інформаційно-роз’яс
нювальної роботи, забезпечення необх
ідних умов для обслуговування робото
давців-платників та учасників Фонду, а 
також оплата виконання інших заходів, 
пов’язаних з утворенням та забезпечен
ням д іяльност і Фонду, провадиться 
Мінпраці відповідно до договору про на
дання зазначених послуг, укладеного між 
Ф ондом та адм ін істратором  Фонду. 
Мінпраці провадить оплату послуг адм
іністратора Фонду на його вимогу відпо
відно до цього договору з попередньою 
оплатою до 50 відсотків вартості послуг.

7. Внески на користь учасників Фон
ду з числа працівників бю дж етн і* уста
нов сплануються Мінпраці централізо
вано на вимогу адміністратора Фонду за 
рахунок коштів відповідної бюджетної 
програми.

8. Адміністратор Фонду за погоджен
ням з Мінпраці визначає:

Порядок з в іт н о с т і про нараховані в 
поточному період і пенсійні внески на

користь учасників Фонду, яку робото
давці-платники подають адміністрато
ру Фонду.

Порядок зведеної звітності про на
раховані в поточному періоді пенсійні 
внески на користь учасників Фонду з 
числа працівників бюджетних установ, 
яку разом з вимогою про сплату пенс
ійних внесків до Фонду на користь цих 
учасників адміністратор Фонду подає 
Мінпраці.

9. Розмір пенсійних внесків до Фон
ду на користь працівників бюджетних ус
танов визначається щороку відповідно 
до обсягу асигнувань, передбачених у 
державному бюджеті на відповідні цілі, 
та нараховується роботодавцями-плат- 
никами за кожну працюючу особу відпо
відно до обраних пенсійних схем у разі, 
коли особа, на користь якої сплачують
ся пенсійні внески, перебуває (перебу
вала) у трудових відносинах з робото- 
давцем-платником на момент подання 
ним звітності адміністратору Фонду.

Розмір першого пенсійного внеску 
на користь учасників Фонду у 2004 році 
визначається шляхом множення вста
новленого місячного розміру пенсійно
го внеску на кількість місяців за період 
з 1 липня 2004 року до місяця (включ
но), за який подається перша звітність 
про сплату пенсійних внесків до Фонду 
на користь учасників.

10. Оплата послуг з адмініструван
ня Фонду здійснюється в установлено
му порядку відповідно до договору про 
адміністрування Фонду в межах гранич
них тарифів, визначених державною 
комісією з регулювання ринків фінан
сових послуг.

О.П.СЕМЕНЮК, 
начальник управл іння 

В иконавець Л утченко Н.В.

РОЗГЛЯД ЗВЕРНЕНЬ ГРОМАДЯН 
В ОРГАНАХ ДПС УКРАЇНИ

Відповідно до статті 40 Конституції України, усі мають право направляти інди
відуальні чи колективні письмові звернення або особисто звертатися до органів 
державної влади, органів місцевого самоврядування та посадових і службових 
осіб цих органів, які зобов’язані розглянути звернення і дати обґрунтовану 
відповідь у встановлений законом строк.

З метою реалізації конституційного права громадян на особисте звернення 
до органів'державної податкової служби, удосконалення організації розгляду 
порушених у таких зверненнях питань, підвищення відповідальності посадових 
осіб за належне реагування на обґрунтовані пропозиції, заяви, скарги, відповід
но до законодавства України, наказом Державної податкової адміністрації Ук
раїни від 27 лютого 2004 р. № 112 затверджено “Положення про порядок розг
ляду звернень громадян в органах державної податкової служби України”, за
реєстровано в Міністерстві юстиції України, 25 березня 2004 р. за № 366/8965. 
Згідно з цим положенням, громадяни можуть звертатись до ОДПС із зауважен
нями і пропозиціями щодо діяльності державних податкових органів, заявою про 
сприяння реалізації своїх прав і законних інтересів чи скаргою на їх порушення.

Враховуючи важливу роль звернень громадян до органів державної податко
вої служби, керівництво ДПІ в м.Славутичі постійно здійснює особистий прийом 
громадян, як на особистому прийомі, так і через громадську приймальню. З по
чатку поточного року посадовими особами ДПІ в м.Славутичі через громадську 
приймальню розглянуто 12 прийомів громадян, що на 5 більше, ніж за відповід
ний період минулого року. Особисті прийоми посадових осіб відвідують як 
суб’єкти підприємницької діяльності —  юридичні і фізичні особи, так і представ
ники громадських організацій, службовці та інші категорії громадян. Більшість 
громадян звертаються з питань оподаткування. Протягом 10 місяців поточного 
року громадяни порушували такі питання, як:

оподаткування доходів фізичних осіб;
оподаткування податком на додану вартість;
оподаткування податком на прибуток та інш.
За січень —  жовтень 2004 року до ДПІ в м.Славутичі надійшло 43 письмові 

заяви з питань відмови громадян від присвоєння ідентифікаційних номерів че
рез релігійні переконання. На сьогодні, йдучи назустріч побажанням віруючих 
громадян, спільним Наказом Державної податкової адміністрації України, 
Міністерства внутрішніх справ України від 19.10.2004 № 602/1226, зареєстрова
но в Міністерстві юстиції України 20 жовтня 2004 року за № 1345/9944, затвер
джено Порядок унесення відмітки до паспорта громадянина України щодо іден
тифікаційного номера фізичної особи —  платника податків та інших обов’язко
вих платежів. Вказаний Порядок визначає процедуру внесення відмітки про на
явність права здійснювати будь-які платежі без ідентифікаційного номера до 
паспорта фізичної особи, яка через свої релігійні або інші переконання відмов
ляється від прийняття ідентифікаційного номера та офіційно повідомила про це 
орган державної податкової служби. Відмітка вноситься до паспорта громадя
нина України. Детальнішу інформацію з цього питання можна отримати за теле
фонами 2-64-19, 2-76-63.

Ірина ОПАЛЄВА, начальник ДПІ в м.Славутичі

ТЕЛЕФОННА "ГАРЯЧА ЛІНІЯ"
ДПІ В М.СЛАВУТИЧІ

Доводимо до відома платників, що, 18 листопада, з 18.00 до 19.00, за кон
тактним телефоном 2-77-84 буде проведено сеанс телефонного зв’язку “Гаряча 
лінія” за участю начальника ДПІ в м.Славутичі Опалєвої Ірини Володимирівни 
—  з питань порядку унесення відмітки до паспорта громадянина України щодо 
ідентифікаційного номера фізичної особи —  платника податків, інших обов’яз
кових платежів та інших питань податкового законодавства.

ДО ВІДОМА СУБ'ЄКТІВ 
ПІДПРИЄМНИЦЬКОЇ ДІЯЛЬНОСТІ
19 листопада, о 15.00, запрошуємо взяти участь у семінарі за адресою: м. 

Славутич, проспект Дружби народів, 17а, ДПІ в м. Славутичі.
В ПРОГРАМІ СЕМІНАРУ:
- Про порядок унесення відмітки до паспорта громадянина України щодо іден

тифікаційного номера фізичної особи —  платника податків та інших обов’язко
вих платежів.

- Про впровадження пілотного проекту з питань вдосконалення механізму 
справляння податку на додану вартість.

- Огляд останніх змін в податковому законодавстві.
Семінар проводиться безкоштовно.

Група гром адських зв ’я з к ів  та масово-роз’ясню вал ьно ї роботи

С клады вается  впечатление, что  газета обходит “остры е углы" в угоду 
городским властям.

Конечно, собрал с населения средства за услуги по завы ш енным тари
ф ам на содерж ание  города —  и голова не болит, не надо реш ать вдруг 
возникш ие  вопросы  по труд оустрой ству  “лиш них” сотрудников гром озд
кой систем ы  Ж К У  —  Ж К Ц  —  ча стн ы е  предприним атели, а такж е  по со 
кращ ению  непроизводительных расходов.

Н еобоснованны е тариф ы  на содерж ание  дом ов и придом овы х терри
торий для жителей многоквартирны х зданий Славутича побуждают жиль
цов, ранее аккуратно оплачивавш их все предоставляемые услуги, перей
ти  в категорию  неплательщ иков.

Л ично у меня имеется переплата по коммунальным услугам, и как толь
ко она погасится (с сентября мы перестали перечислять средства на счет 
Ж КЦ ), оплачивать ком м унальны е услуги  буду диф ф еренцированно.

Чем больш е задумы ваеш ься над  предложенными тариф ами, возника
ют дополнительны е вопросы, в частности , по оплате потребляемой энер
гии за освещ ение придом овой территории. Значительная часть светиль
ников, предусмотренных в генеральны х планах домов, давно дем онтиро
вана. О дин оставш ийся свети льн ик напротив дом а Черниговский, 8 ско
рее освещ ает вновь возводим ую  частны м  предпринимателем Волковым 
хозпостройку, чем придом овую  территорию .

В опрос возводимой в Ч ерни говском  квартале хозпостройки остается 
откры ты м , тем ны м  —  кто дал разреш ение  на строительство, по каком у 
плану и техническим  об основаниям  строится, откуда взяты  средства на 
строительство этой хозпостройки? Так ли она необходима жильцам  Чер
ниговского квартала, если сотрудники частного  предпринимателя Т.Вол
кова уже занимаю т помещ ение в дом ах №  8 и №  10 Черниговского кварта
ла?  Потратили бы средства на побелку стены  теплового пункта в Ч ерни
говском  квартале —  все бы глаз радовало.

Н адею сь на опубликование м оих писем  или ответ по сущ еству затро
нутых вопросов. 

Л ариса БО ЛТУНО ВА



ОБЪЯВЛЕНИЕ
В связи с начислением платы за тепловую энергию по факти

ческому потреблению газа, просьба снимать показания по при
борам учета воды и тепла на последнее число текущего месяца.

Передавать показания в группу учета КП ЖКЦ с 1 по 6 число сле
дующего за отчетным месяца, по тел. 2-42-65 и 2-99-29 или опускать 
в абонентный ящик, установленный при входе в здание КП ЖКЦ.

А дм инистрация КП ЖКЦ

ІНФОРМАЦІЯ
Відділу з питань комунальної власності, послуг та 

приватизації виконавчого комітету Славутицької міської ради
Приватизовано шляхом викупу приміщення кафе "Іверія”, що знахо

дилось на балансі комунального підприємства “Фонд комунального 
майна”, за адресою: м.Славутич, Тбіліський квартал, 1. Приватизовано 
юридичною особою за 109 045,20 грн. (у т.ч. П Д В 18174,20 грн.).

П Р А В И Л А
ПОЖЕЖНОЇ БЕЗПЕКИ НА ВИБОРЧИХ 

ДІЛЬНИЦЯХ ТА АГІТПУНКТАХ
Ці правила визначають вимоги пожежної безпеки для вибор

чих дільниць та агітпунктів у період виборчих кампаній.
Всі громадяни, які прибувають на виборчу дільницю для голо

сування, повинні дотримуватись правил пожежної безпеки.
На виборчій дільниці забороняється:
- курити поза спеціально відведеними місцями;
- використовувати первинні засоби пожежогасіння не за при

значенням;
- користуватися відкритим вогнем.
На випадок виникнення пожежі:
- негайно повідомити в Державну пожежну охорону по теле

фону “ 01” , вказати при цьому адресу, кількість поверхів, місце 
виникнення пожежі, наявність людей, своє прізвище, у разі по
треби вжити заходів для евакуації людей;

- повідомити про пожежу керівництву установи, а в нічний час 
—  черговому охоронцю (при його наявності);

- почати гасіння пожежі наявними засобами, організувати 
зустріч пожежних підрозділів.

Ваше життя залежить від вас самих.
ДПН м .Славутича

АЛКОГОЛЬ -  ПРИЧИНА 
ПОЖЕЖІ

За десять місяців поточного року в столичному регіоні зареєстрова
но 971 пожежу, загинуло 103 особи, серед яких двоє дітей. Нанесено 
збитків на суму 3962 тис. грн. Вогнем знищено та пошкоджено 748 буд
івель. Фахівцями пожежно-рятувальної служби врятовано 115 осіб, ма
теріальних цінностей на суму 45276 тис. грн. Виникали пожежі з найрі
зноманітніших причин, але найдивовижнішим є те, що причини раз у 
раз повторюються —  здається, люди ніколи не навчаться дотримува
тись правил безпечної життєдіяльності. Необережне поводження з вог
нем призвело до виникнення 318 пожеж, несправність систем опален
ня — 173, порушення правил монтажу та експлуатації електрогоспо
дарства —  345, пустощі дітей з вогнем —  26. У житловому секторі 
сталося 835 пожеж, що становить 86% від загальної кількості. На тери- 
торГі Київської області зафіксовано 8 надзвичайних ситуацій місцевого 
рівня, з яких 5 природного характеру та 3 — техногенного.

За останній час в нашому місті виникло декілька надзвичайних 
подій. 20 жовтня, о 18.34, на пункт зв’язку пожежно-рятувального 
підрозділу м. Славутича надійшло повідомлення про пожежу на 5-му 
поверсі будинку № 7 Бєлгородського кв-лу. Прибувши на місце викли
ку, рятівники на балконі квартири помітили чоловіка, який кликав на 
допомогу. Довелося його зводити за допомогою автодрабини.

Причина виникнення пожежі банальна. Повернувшись додому 
добре напідпитку/чоловік запалив цигарку та одягнений сів на 
ліжко. Не помітив, як задрімав, недопалок впав на постіль, і за 
кілька хвилин вогонь вже охопив домашні речі та меблі квартири.

Другий випадок стався 3 листопада, а причини-пожежі іден
тичні. Виклик надійшов о 14.15 з Ленінградського кварталу. По 
тривозі були підняті бійці чергової варти аварійно-рятувальної служ
би. Прибувши до місця виклику вогнеборці побачили, що з вікон квар
тири йшов густий дим. За лічені хвилини рятувальники виставили 
автодрабину у вікно третього поверху та почали проводити розвідку. 
Виявивши людину в квартирі, терміново евакуювали її на подвір’я.

А  сталося ось що. Домовласник Лук’яненко А.І., прийнявши 
на груди "оковитої”, запалив цигарку і ліг спати —  а прокинувся 
тільки в реанімаційному відділенні лікарні з діагнозом “отруєння 
чадним газом”. Як бачимо, така недбалість могла коштувати лю
дині життя, і тільки дякуючи сусідам, які вчасно помітили пожежу 
та визвали пожежну охорону, він залишився живий.

Громадяни, будьте обачні та обережні, від вас залежить ваше 
життя та життя людей, які вас оточують!

Д м итро КОСАКОВСЬКИЙ, інспектор  ДПН м. Славутича

За период с 01 по 05.11.04г. составлено 26 протоколов об адми
нистративном правонарушении на следующих квартиросъемщиков:

Директор КП ЖКЦ И.Н.ЖАБОЛЕНКО



ПРО РОБОТУ ДЕРЖАВНИХ 
РЕЄСТРАТОРІВ

На засіданні міськвиконко
му -27.10.2004р. була заслу
хана інформація про роботу 
державних реєстраторів. Д о
повідач повідомив членам ви
конкому, що з 01.07.2004 р. 
набрав чинності Закон Украї
ни “Про державну реєстрацію 
юридичних осіб та фізичних 
осіб-підприємців” . Для впро
вадження зазначеного Зако
ну України та на виконання 
завдань, визначених абзацом 
З п у н кту  2 д оручен ня  
Прем'єр-міністра України від 
З липня 2003 р. №38959, об
лдержадміністрації спільно з 
територ іальним  представ
ництвом Держпідприємницт- 
ва (далі Держпідприємницт- 
во) були розроблені заходи 
щодо створення єдиної авто
матизованої системи держав
ної реєстрації юридичних та 
фізичних осіб-підприємців, які 
зареєстровані з 1988 по 2004 
роки, та для внесення таких 
суб 'є кт ів  п ід приєм ни цько ї 
діяльності (далі СПД) в Єди
ний державний реєстр (далі 
ЄДР). Тобто до 01 .07.2004 р. 
мав бути повністю сформова
ний реєстр СПД.

Працівниками відділу еко
номіки та соціального розвит
ку міста проведена робота з 
поповнення інформаційного 
ф онду реєстрації СПД, по
вністю сформовано реєстра
ційну базу для фізичних осіб. 
Для юридичних осіб, згідно з 

:ненням Держпідприєм- 
ництва, поповнення інформа
ційного фонду ЄДР прово
диться по мірі звернень таких 
осіб до державних реєстра
то р ів , для  отрим анн я  
свідоцтв єдиного зразка. Та
ким же чином буде поповню
ватись інформаційний фонд 
д ля  ф ізи чни х  о с іб - 
підприємців.

Враховуючи вимоги, виз
начені в законі виконавчим 
комітетом міської ради, об
ладнано робоче місце дер
жавного реєстратора згідно з 
норм ам и , затвердж еним и 
Держпідприємництвом, вста
новлено комп'ютерну та орг
техніку, засоби зв'язку, зокре
ма модемного, що надає мож-

ливість швидко з'єднуватись 
та робити обмін інформацією 
шляхом синхрон ізац ії між 
державним реєстратором та 
центральним сервером ЄДР.

Розпорядженням міського 
голови призначено на поса
ду державних реєстраторів 
Величковського 1.1, та Жилі- 
нську Т.П.

З 14.07.2004 р. повністю 
встановлено та налаштовано 
для роботи АРМ державного 
реєстратора, забезпечено 
державну реєстрацію юри
дичних осіб та фізичних осіб- 
підприємців згідно з чинним 
законодавством.

Однак є недоліки в про
грамі АРМу, які не дозволя
ють у повній мірі забезпечи
ти виконання діючого зако
нодавства щодо державної 
р е є с тр а ц ії ю ридичних та 
ф ізичних осіб-підприємців. 
Найбільш гостро постає про
блема обміну інформацією 
м іж  Д П І, ПФ та ф ондами 
соц іального  страхування. 
Але ця проблема, згідно з 
роз 'ясн енням и  Д ерж п ідп - 
риємництва, буде актуаль
ною тільки на етапі станов
лення та приведення чинно
го законодавства і програм
ного продукту до норм, що 
дозволять чітко співпрацю
вати державним реєстрато
рам із зазначеними устано
вами. Тому постійно, якщо 
з ’являються оновлення про
грамного продукту, АРМ дер
жавного реєстратора приво
диться в належний стан, що 
покращ ує роботу між дер
ж авним  реєстратором  та 
центральним сервером, по
кращ ує стан проведення 
державної реєстрації СПД.

Для більш досконалого 
ознайом лення ю ридичних 
о с іб , ф ізи ч н и х  о с іб - 
підприємців та осіб, які ма
ють намір ними стати в май
бутньому, державними реє
страторами оновлено інфор
маційний стенд та ознайом
лено громадян Славутича 
через місцеву газету “Теле- 
день-С лавутич" щодо на
брання чинності нового за
кону та порядку державної

реєстрації, державної реєст
рації внесення змін до уста
новчих докум ентів та дер
жавної реєстрації припинен
ня діяльності юридичних та 
ф ізичних осіб-п ідприємців. 
Для більш продуктивної ро
боти державними реєстрато- 
рам и зб іл ьш ен о  к іл ьк ість  
прийом них днів, а саме 5 
днів на тиждень є прийомни
ми дням и. Це надає мож
ливість громадянам Славу
тича звертатись до них в 
будь-який робочий час про
тягом тижня. Також опубліко
вано оголошення до місцевої 
газети щодо обміну старих 
свідоцтв на свідоцтва ново
го зразка, де є чітке пояснен
ня, які саме д ії потрібно ви
конати для такого обміну. Ця 
інф орм ац ія  стосується  як 
ф ізичних осіб-підприємців, 
так і юридичних осіб, до яких, 
згідно з новим законом, на
лежать державні установи, 
громадські організації, кре
дитні спілки, благодійні фон
ди та інші.

3 0 1 .0 7 .2 0 0 4  по 
26.10.2004 р.р. державними 
реєстраторами виконавчого 
комітету Славутицької міської 
ради, згідно з чинним законо
давством, внесено до ЄДР — 
153 СПД, з них:

48 — зареєстрован і як 
юридичні особи, з яких:

11 —  новостворені;
12 —  провели державну 

реєстрацію внесення змін до 
установчих документів;

23 —  отримали свідоцтво 
нового зразка;

1 — припинено діяльність;
1 —  знаходиться в стані 

припинення;
105 —  зареєстровані як 

фізичні особи-підприємці, з 
яких:

64 —  новостворені;
8 —  провели державну 

реєстрацію  зміни прізвища 
або місцезнаходження;

10 —  отримали свідоцтво 
нового зразка;

4 —  припинено діяльність;
19 —  знаходиться в стані

припинення.
І.ВЕЛИЧКОВСЬКИЙ,

держ авний  реєстратор

ДО ВІДОМА 
ЮРИДИЧНИХ ОСІБ

Статтею 3 Закону України 
“Про державну реєстрацію  
юридичних осіб та фізичних 
осіб-підприємців” встановле
но, що сфера дії цього закону 
пош ирюється на державну 
реєстрацію всіх юридичних 
осіб незалежно від організа
ційно-правової форми, форми 
власності та підпорядкуван
ня, а також  ф ізичних осіб- 
підприємців.

Законом можуть бути вста
новлені особливості держав
ної реєстрації об’єднань гро
мадян (у тому числі профес
ійн их  сп іл ок, б лагод ій них

організацій, партій, органів 
державної влади та органів 
місцевого самоврядування, 
банків, торгово-промислових 
палат, фінансових установ (у 
тому числі кредитних спілок), 
бірж, а також інших установ та 
організацій.

Об’єднання громадян (у 
тому числі професійні спілки, 
благодійні організації, партії, 
органи державної влади та 
органи місцевого самовряду
вання, банки, торгово-про
мислові палати, ф інансові 
установи (у тому числі кре
дитні спілки), біржі, а також

інші установи та організації, 
для яких законом встановле
но особливості державної 
реєстрації, набувають стату
су юридичної особи лише з 
моменту їх державної реєст
рації у порядку, встановлено
му цим Законом.

С таттею  8 Закону про 
реєстрац ію  передбачено, 
що у 'разі, коли законом  
встановлено вимоги щодо 
реєстрації установчих доку
ментів, такі документи по
даються з відміткою про їх 
реєстрацію  в органі, визна
ченому законом.

ДО ВІДОМА КЕРІВНИКІВ 
НАВЧАЛЬНИХ ЗАКЛАДІВ

Д ля включення відомос
тей про ю ридичну особу до 
Єдиного державного реєст
ру юридичних осіб та ф ізич
них осіб підприємців, відпо
відно д о  вимог статті 19 та 
частини 2 Прикінцевих поло
ж ень Закону України “ Про 
держ авну реєстрацію  ю ри
д и ч н и х  о с іб  та ф ізи ч н и х  
осіб-підприємців” , адмініст
рац ія  загальноосвітнього , 
проф есійно-технічного, ви
щого навчального закладу 
подає заповнену реєстрац
ійну картку (ф орма № 6) та 
свідоцтво про державну реє
страцію  старого зразка. При

цьому звертаємо вашу ува
гу, що за включення відо
м остей про ю ридичну та 
ф ізичну особу-підприємця 
до Єдиного державного реє
стр у  ю р и д и ч н и х  о с іб  та 
ф ізичних осіб-п ідприємців 
плата не стягується.

Враховуючи, що, згідно 
з Конституц ією  та законо 
д авством  України, всі на
вчальні заклади  м іських, 
районних та обласних рад 
мають статус комунальних 
і в їх  назвах вказаний влас
ни к (засновник) навчаль
ного закладу, тому, згідно  
з роз ’ясненням и Д ерж п ід -

приєм ництва  та М ін істер 
ства освіти і науки України, 
вважається за можливе не 
відображати організаційно- 
правові ф орм и в написах 
назв, а також  на печатках, 
ш т а м п а х  і в и в іс к а х  н а 
вчального закладу.

За д о в ід ка м и  та  ко н 
сультацією радимо зверта
ти сь  до  виконавчого  ко м і
тету м іської ради: к. 318, З 
поверх, понед ілок —  чет
вер —  з 9 .00 до 18.00, п ’ят
ниця —  з 9 .00  д о  17.00, 
телеф он 2-99-32.

Д ерж авн і реєстратори 
- м. Славутича

ВІДДІЛ ОРГАНІЗАЦІЇ ВПРОВАДЖЕННЯ СИСТЕМИ
ПЕРСОНІФІКОВАНОГО ОБЛІКУ В УПРАВЛІННІ ПЕНСІЙНОГО ФОНДУ 

УКРАЇНИ У М. СЛАВУТИЧІ КИЇВСЬКОЇ ОБЛАСТІ ПОВІДОМЛЯЄ:
Відповідно до постанови Кабінету Міністрів України від 22.08.2000 року № 1306, страхове свідоцтво є 

єдиним для всіх видів загальнообов’язкового державного соціального страхування документом, що підтверд
жує право застрахованої особи на одержання послуг та матеріальне забезпечення за державним соціальним 
страхуванням.

Мають місце випадки, коли особа заповнила анкету на підприємстві для отримання зазначеного свідоцт
ва, але була звільнена і не отримала його. Ці свідоцтва знаходяться на збереженні в управлінні Пенсійного 
фонду.

СПИСКИ ОСІБ, ЯКІ НЕ ОТРИМАЛИ СТРАХОВІ СВІДОЦТВА:
1. СОЛОВИОВ ГРИГОРІЙ ГРИГОРОВИЧ
2. СКОПИЧ МИКОЛА МИКОЛАЙОВИЧ
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Якщо ви побачили своє прізвище надрукованим у цьому списку, зверніться у найкоротший термін в управ
ління Пенсійного фонду, яке знаходиться в приміщенні міськвиконкому, кабінет № 416. При собі обов’язково 
мати паспорт.

За довідками звертатися за тел. 2-95-75.

ШАНОВНІ ПЕНСІОНЕРИ!
Продовжується передплата на першу всеукраїнську спеціальну газету“ Пен- 

с ійн ий  кур ’єр ” . Газета заснована П енсійним ф ондом України для надан
ня роз’яснень населенню про пенсії: які бувають пенсії, хто їх призначає, як їх 
отримати, як правильно обрахувати розмір, які права мають пенсіонери.

“ П енсійний кур ’єр ”  —  це ваш порадник.
В газеті ви знайдете оперативні найважливіші матеріали про події в Ук

раїні, телепрограми, спортивну сторінку, гумор, ради-поради, розповіді про 
незвичайні захоплення людей, гороскоп і багато інших цікавих повідомлень.

Газета виходить щотижня, у п’ятницю.
Передплатити газету можна у кожному поштовому відділенні або у листо

ноші. Газету можна передплатити на місяць, на два місяці, на квартал, на 
півріччя або на рік.

Передплатний індекс: українською мовою — 06840; рос ій сько ю  м овою  
—  06842.

Ш а н о в н і пенс іонери , передплачуйт е сво ю  газет у!

ДО УВАГИ 
ПЕНСІОНЕРІВ!

У зв’язку зі звільненням 
спеціалістів по перерахунку 
пенсій та закінченням пере
рахунку пенсій за додаткови
ми документами, прохання 
до пенсіонерів нашого міста 
— не турбувати спеціалістів 
відділу пенсійного забезпе
чення, крім приймального 
дня (СЕРЕДИ).

Управл іння Пенсійного 
ф онду України 
в м. Славутичі

ІНФОРМАЦІЯ
щодо впорядкування роботи підприємств 

торгівлі, громадського харчування з метою 
захисту населення від шкідливого впливу шуму
На підставі Закону України 

“Про внесення змін до деяких за
конодавчих актів України щодо 
захисту населення від впливу 
шуму” (далі Закон), органи вико
навчої влади, органи місцевого са
моврядування, підприємства, ус
танови, організації та громадяни 
при здійсненні будь-яких видів 
діяльності з метою відвернення и 
зменшення шкідливого впливу на 
здоров’я населення шуму, неіоні- 
зуючих випромінювань та інших 
ф ізичних факторів зобов’язані: 
зд ійсню вати відповідні ор ган і
заційні, господарські, технічні, ар
хітектурно-будівельні та інші за
ходи щодо попередження утво
рення та зниження шуму до 
рівнів, встановлених санітарними 
нормами.

Шум на захищених об’єктах не 
повинен перевищувати рівнів, ус
тановлених санітарними нормами.

З метою виконання вимог За
кону, на підставі звернень грома-

дян , кер івн и ки  вс іх  д ію чи х  
підприємств торгівлі та громадсь
кого харчування, особливо тих, що 
не мають стаціонарних відокрем
лених будівель (літні кафе, літні 
майданчики), були ознайомлені з 
вимогами Закону.

В разі якщо шум на об ’єктах 
торгівлі, громадського харчування 
перевищує нормативи (за звер
ненням громадян), даний факт 
потрібно зафіксувати спеціальни
ми підрозділами СЕС безпосе
редньо у житловому приміщенні 
заявника, а підприємству торгівлі 
або громадського харчування та
кож провести відповідні виміри 
рівнів шуму і отримати підтверд
ження СЕС про те, що шум на 
підприємстві не перевищує вста
новлені норми для відповідного 
часу доби або є непроникаючим 
у прилеглі приміщення.

У нічний час, із 22-ї до 8-ї го
дини, на захищених об’єктах за
бороняється гучний спів і викри-

ки, користування звуковідтворю
вальною апаратурою та іншими 
дж ерелам и побутового шуму. 
Визначений норматив не поши
рю ється  на ви пад ки , коли 
здійснення в закритих приміщен
нях будь-яких видів діяльності, що 
супроводжується шумом, виклю
чає м ожливість проникнення 
шуму в прилеглі приміщення, в 
яких постійно чи тимчасово зна
ходяться люди, та проникнення 
шуму здійснюється за межі та
ких приміщень.

Встановлені Законом вимо
ги стосуються не тільки роботи 
підприємств торгівлі та громадсь
кого харчування, а й інших сфер 
діяльності суспільства: проведен
ня концертів, дискотек, масових 
святкових і розважальних заходів, 
будівельних та ремонтних робіт.

Т.ЩЕРБИНА, завідую ча 
в ідд ілом  з питань захисту 

прав споживачів, тор гівл і та 
послуг

УВАГА, КОНКУРС!
На виконання Концепції реформування та розвитку житлово-комунального господарства міста Славутича, 

схваленої рішенням Славутицької міської ради від 24.01.2003р. № 142-15-14 та рішеннявиконавчого коміте
ту Славутицької міської ради від 13.10.2004р. № 630 відділ з питань комунальної власності, послуг та прива
тизації оголошує конкурс по відбору підприємств для утримання житлових будинків і прибудинкових територій.

На конкурс виставляються такі житлові комплекси:

Лата проведення конкурсу —  30 листопада 2004 р.
Заявки на участь у конкурсі приймаються до 17 години 29 листопада 2004 р.
Заявка повинна містити:
- заяву на участь у конкурсі з назвою житлового комплексу;
- інформацію про учасника конкурсу, підтверджену копіями установчих документів (для фізичних осіб —  

копію паспорта);
- документально підтверджені дані про професійний досвід та кваліфікацію керівника підприємства, яке 

бере участь у конкурсі;
- бізнес-проект;
- відгуки про попередню діяльність та іншу додаткову інформацію (на розсуд заявника).
Для ознайомлення з Положенням про порядок конкурсного відбору підприємств для утримання житлових 

будинків і прибудинкових територій (житлових комплексів) та критеріями визначення переможця необхідно 
звернутись до відділу з питань комунальної власності, послуг та приватизації за адресою: м.Славутич, Цент
ральна площа, 7, кімнати 418, 419, телефон: 2-36-60; 3-01-84.



ВИКТОР АВИЛОВ:
"Я УМИРАЛ ДВА РАЗА!"

Играя Воланда в "Мастере и Маргарите", актер два раза 
переживал клиническую смерть

Виктор Авилов  —  народный артист России.
1953 г. —  родился в Москве.
После службы в армии работал шофером на иМАЗеп, возил 

песок на новостройки Москвы. Занимался монтажом и налад
кой систем контроля и автоматики в различных НИИ. По вече
рам занимался в театральной студии.

1975 г. —  поступил в Московский театр на Юго-Западе, в кото
ром работал до смерти. На сцене сыграл Мольера, Гамлета, Ланце
лота, Калигулу, Воланда.

1988 г. - -  снялся в фильмах "Господин оформитель" и У зник  
замка Иф", после чего стал по-настоящему популярен.

Женат три раза, от второго брака двое дочерей.
Скончался летом 2004 г.

“ Я СТРАШ НЫ Й!”

В начале этого года на сце
не Черниговского облмуздрам- 
театра  спектакль  “ М астер и 
Маргарита" уже шел. Воланда 
в нем исполнял ныне покойный 
Виктор Авилов, памяти которо
го был посвящен спектакль, ко
торый зрители увидят 13 нояб
ря Фотографировать по ходу 
спектакля не разрешалось, и 
интервью акгеры  не собира
лись давать. Прессе удалось 
окружить Виктора Авилова, ког
да тот вышел из гримерки пос
ле спектакля: “Ой, пожалуйста, 
станьте к стеночке, мы вас кра
си в о  с ф о то гр а ф и р у е м !"  —  
“Меня красиво сфотографиро
вать нельзя —  я страшный!”

—  Виктор, вам уже за 50. О 
чем жалеете и что хотелось бы 
еще успеть, сыграть, испытать?

—  Пятьдесят не исполни
лось, а шарахнуло... “Пригляды
вай дуб” —  называется. Я ни о 
чем не жалею, хочу только по
коя. Все самые наивершинней- 
шие роли я сыграл: Калигулу и 
графа Монте-Кристо играл, Мо
льера до сих п ор играю, и Хлес
такова играл, и гоголевского Боч
карева. Моя любимая роль Лан
целот в “Драконе” Шварца. Во
ланда я играю уже восемь лет 
в Московском театре на Юго- 
Западе. А  Гамлета я так наи
грался, что уже тошнит. Весь 
мир с этим Гамлетом объездил: 
был в Японии, Америке, Англии. 
Я иногда шучу, что сейчас мне 
осталось сыграть только при
зрака — тень отца Гамлета.

—  А как вы относитесь к 
вашему герою Воланду?

—  Э то во о б щ е  о п а сн а я  
роль, между прочим. Я не суе
верный, я просто знаю, что те 
силы, о которых идет речь в 
романе Булгакова, существуют. 
С тем же Юго-Западом мы при
везли “Мастера и Маргариту" в 
Берлин. И я там умер. Два раза. 
У меня было две клинические 
смерти, кровь шла фонтаном. 
Слава Богу, что это было в Гер
мании, а не где-нибудь в пути. 
Меня вытаскивали с того све
та, сердце два раза запускали. 
Это случалось за 40 минут до 
начала спектакля.

—  Вы связываете это со 
своей ролью в спектакле?

—  Я это не связываю ни с 
чем. Но если кому-то хочется 
связать —  пожалуйста, свяжи
те. Я говорю правду.

—  Многие ваши роли так 
или иначе связаны с мисти
кой, магией. Вы этим и в жиз

ни занимаетесь?
—  О, есл и  бы вы зн али , 

сколько человек я вылечил с по
мощью экстрасенсорики! Их бо
лезни проходили после того, как 
я махал над ними руками. Но сей
час лечение людей —  это прой
денный этап, я этим уже не за
нимаюсь, мне это не интересно. 
Сейчас гораздо интереснее по
работать с залом, попытаться 
вытянуть из зрителей нужное 
тебе слово или фразу.

—  М ногие воспринимают  
вас только как драматическо
го артиста. А в комедиях вы 
снимаетесь?

—  М ногие меня просто не 
знают. Я играл Хлестакова, лет 
17 подряд играл бабку —  это со
вершенно комические образы. 
Если вспомнить, сколько у меня 
было комических ролей (сыгран
ных в театре, а не в кино), то не
известно, где я играл чаще —  в 
комедии или в драме.

—  Ваша семья связана с 
театром?

—  Моя бы вш ая (вторая) 
жена и младшая дочь играют 
со мной в театре на Юго-Запа
де. А  нынешняя (третья) жена 
в театре не работает.

—  Вы увлекаетесь рыбал
кой. Можете вспомнить свой 
самый большой улов?

—  Это была щука. В низо
вьях Волги рыба водится про
сто чумовая! Там я вытащил 
одну огромную щуку! У меня 
есть хорош ий, проверенный 
рецепт копчения рыбы на оль
ховых стружках. Нужно взять 
бак для белья. Из проволоки 
сделать решетку и закрепить ее 
сантиметрах в семи от крышки. 
Туда положить рыбу. На дно я 
крошу ольховые опилки, накры
ваю бак крышкой (для герме
тичности желательно обвязать 
ее еще куском мокрой тряпки) 
— и на 20 минут на костер.

ЧЕРНИГОВСКАЯ ГАСТРОЛЬНАЯ ОСЕНЬ:
10 Ф а к т о в  и  к о м м е н т а р и е в

I. 6 сентября на черниговс
кую сцену вышел коллектив 
московского Независимого те
атра со спектаклем по роману 
Брэма Стокера "Дракула”. В 
интерпретации режиссера-по- 
становщика Валерия Беляко- 
вича граф-вампир —  личность 
почти положительная. Дракулу 
сы гр ал  л ю б и м е ц  ж енщ ин 
Иварс Калниньш. Самому ак
теру его герой, похоже, не 
слишком нравится, во всяком 
случае, на вопрос корреспон
дента “ТС”  удалась ли ему эта 
роль, г-н Калниньш ответил ук
лончиво: дескать, сам себя из 
зала он не видит...

II. 21 и 22 сентября в Чер
нигове давали два гастрольных 
спектакля актеры театральной 
компании “Бенюк и Хостикоев”. 
Один из спектаклей —  “Сень
ор из высшего света” — был 
уже не нов для черниговского 
зрителя. Второй —  “Про мы
шей и людей” —  шел на чер
ниговской сцене впервые. По
давляющее большинство зри
телей покинули зрительный 
зал с мокрыми глазами.

III. Накануне спектакля На
талия Сумская высказала свое 
“ф э !” черниговским газетам, 
которые осмелились, анонси
руя спектакль, сослаться на 
положительный отзыв о его 
киевской премьере, опублико
ванны й газетой “ Бульвар” . 
Впоследствии выяснилось, что 
г-жа Сумская просто давно и 
прочно антипатирует этому из
данию —  за предыдущие рез
кие выпады против отдельных 
сценических работ ее мужа, 
Анатолия Хостикоева.

IV. 29 октября черниговский 
зритель вновь встретился с 
московскими актерами, прав
да, уже в спектакле Театра ко
медии. К огромному удивле
нию черниговских и славутич- 
ских театралов, они обнаружи
ли на сцене ряд актеров, ра
нее занятых в спектакле Неза
висимого театра . Воистину 
правда, что московские актеры 
выживают за счет того, что бе
гают из театра в театр!

V. Обещанная зрителю На
талия Крачковская на сцену не 
вышла. Более того, и в Черни
гов не приехала. По подковер
ной версии, рассказываемой в 
кулуарах— заболела, перенес
ла полостную операцию. Роль 
мадам Петуховой вместо нее 
отлично сыграла Виктория Фи
латова. Злые интернетовские 
языки утверждают, что подоб
ным родом гастроли г-жи Крач- 
ковской срываются регулярно. 
Впрочем, спектакль удался и 
без ее участия. Правда, по мне

нию многих зрителей, он был бы 
еще лучше, если бы москвичи не 
вздумали добавлять ему черни
говского колорита в виде борода
тых шуточек местного разлива.

VI. Алексей Ж арков, сыграв
ший в спектакле Кису Воробья- 
нинова, прося милостыню, про
гулялся по зрительному залу. 
С ердоб ольны е черниговские  
зрители подали народному арти
сту России ни много ни мало —  
почти 70 гривен.

VII. 13 ноября в облмуздрам- 
театре состоится единственный 
гастрольный спектакль по рома
ну Михаила Булгакова “Мастер и 
Маргарита”. Спектакль подготов
лен в память о недавно ушедшем 
из жизни актере Викторе Авило
ве, блестяще игравшем в этом 
спектакле Воланда.

VIII. Этот авиловский спек
такль черниговский и славутич- 
ский зритель видел в минувшем 
сезоне —  в исполнении москов
ских актеров. Роль Маргариты 
сыграла Ольга Кабо. В новом 
спектакле на сцену выйдет укра
инская звезда Ольга Сумская. Ее 
партнером будет актер с потря
сающе “историческими” Ф.И.О. 
—  Б. Хмельницкий.

IX. Поговаривают, что рак, ко
торым Авилов болел много лет, у

него обострился именно в то 
время, когда он начал работать 
над этим спектаклем. Актер, 
знавший о своем недуге, прин- 
ципиально не желал лечить 
считая, что это бесполезно и от-  
нимет у него то недолгое время, 
которое осталось для сценичес
кой деятельности. Работал он 
великолепно: во всяком случае, 
роль Воланда черниговские зри
тели считают самой интересной 
и запоминающейся в спектакле 
Красавица Кабо на фоне парт
нера выглядела... бледновато.

X. С постановками и экра
низациями “Мастера...” посто
янно творится некая чертов
щинка. То и дело на страницах 
СМИ и в Интернете мелькают 
сообщения, что тот или иной 
актер, занятый в постановке 
или экранизации в роли Волан
да, попал аварию, заболел, 
обворован, покалечен и т. д. 
Примечательно, что в отноше
нии актрис ситуация несколь
ко иная. Вслед за исполнени
ем роли Маргариты, как прави- 
ло, следует история о крахе 
браков или продолжительных  
интимных связей. Что думают 
по этому поводу г-да О. Сумс
кая и Б. Хмельницкий, пока уз
нать не удалось.

ОНКОЛОГИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ С КАЖ ДЫ М  ГОДОМ
ВСТРЕЧАЮТСЯ ВСЕ ЧАЩЕ

Об этом шла речь на одном из последних заседаний Черниговского пресс-клуба реформ,
на котором присутствовал наш корреспондент

Черниговский онкодиспан
сер —  место, которое жители 
Славутича посещают, увы, до
статочно часто. Особенно — 
женщины: несколько лет назад 
здесь появилось новейшее обо
рудование для диагностики за
болеваний молочной железы. 
Впрочем, и в целом диагности
ка онкозаболеваний, что отме
чают и киевские специалисты 
(речь об этом, в частности, шла 
на онкофоруме, проходившем в 
столице), в Чернигове —  на 
высоком уровне. Беда в том, что 
у специалистов диспансера с 
каждым годом все больше и 
больше пациентов.

Как рассказал главврач дис
пансера Владимир Зотов, на 
Черниговщине (территориаль
но мы к ней не относимся, но 
от этого как-то не легче, по
скольку, как ни крути, живем в 
самой “грязной”, “старой” и бед

ной ее части) сохраняется стой
кая тенденция к увеличению за
болеваемости злокачественны
ми новообразованиями. Ее пока
затели значительно превышают 
среднеукраинские: Так, в про
шлом году в целом по Украине на 
100 тыс. жителей приходилось 
322 случая заболевания раком, 
тогда как на Черниговщине —  
330,6. За два последних года в 
полтора раза увеличилась забо
леваемость раком среди детей: 
в 2002 году заболевших малы
шей было 14, в 2003-м —  21.

Значительно выше общего
сударственных показателей за
болеваемость раком легких и 
желудка. П равда, последние 
годы наметилась определенная, 
хоть и небольшая тенденция к 
уменьшению количества случа
ев с такой локализацией, а вот 
заболеваемость раком прямой 
кишки растет постоянно. Забо

леваемость раком шейки матки 
в регионе держится практичес
ки на уровне среднеукраинских, 
а раком молочной железы —  
даже ниже.

Наверное, это должно радо
вать: все-таки снижение. Но про
явлению радости несколько ме
шает знание европейской стати
стики: в среднем, не более 200 
случаев на 100 тыс. населения.

По мнению заведующей по
ликлиническим отделением Чер
ниговского онкодиспансера Аллы 
Шаталюк, высокую заболевае
мость в регионе можно пояснить 
возрастной структурой населе
ния (85,7% заболевших —  люди 
старше 50 лет), загрязнением 
значительной части территории 
вследствие аварии на ЧАЭС 
(наивысшая заболеваемость в 
области зафиксирована в шести 
районах, в том числе и в сосед
них со Славутичем Репкинском и

Черниговском), жизнью в услови
ях постоянного экономического и 
социального стресса.

Зато что не может не радо
вать — так это вполне объек
тивная инф ормация о том, что 
количество умерших от рака в 
течение двух последних лет 
тоже несколько уменьш илось. 
Пусть незначительно, но все 
же: речь-то идет о человечес
ких жизнях, каждая из которых
—  единственная.

По утверждениям специали
стов, снижение смертности от 
рака могло бы быть куда как бо
лее существенным, если бы жи
тели Украины хоть немного забо
тились о своем здоровье. И дело 
не только в низком уровне дохо
дов, а следовательно, и жизни 
населения, и не только в про
блемной экологической ситуации
—  дело в элементарной безгра
мотности и безразличии к свое-

му здоровью. Чаще всего на Чер
ниговщ ине ум ираю т от рака 
бронхов и легких (болезнь ку
рильщиков), желудка и молочной 
железы. По свидетельствам ме
диков, практически  у каждой 
женщины, погибшей от рака гру
ди, в анамнезе несколько искус
ственных прерываний беремен
ности и поздняя явка на обсле
дование —  значительная часть 
этих женщин пришли на прием к 
онкологу-маммологу уже имея 3
— 4 стадию заболевания... Для 
справки: на Западе большинство 
онкозаболеваний медики выяв
ляют на 1 —  2 стадии, когда воз
можно практически полное изле
чение. Как говорится, почувствуй
те разницу...

—  Значительной части наших 
пациентов можно спасти жизнь,
—  подчеркнул в ходе беседы 
Владимир Зотов. — Главные ус
ловия: немного внимания к себе,

своевременная явка к врачу и 
проведенный в полном объеме 
курс лечения.

П одготовила 
Майя РУДЕНКО

Р. S. По окончании заседа
ния пресс-клуба я решила про
вести небольш ой опрос на 
славутичских улицах. Вопрос 
был прост: как быстро вы об
ратитесь к  врачу, заподозрив, 
что с вашим здоровьем тво
рится что-то глобально не
ладное? Ответы превзошли 
все ожидания: из 35 опрошен
ных 22 призналось, что оття
нет такой визит как можно 
дальше— все равно, дескать, 
медики помочь не смогут ни
чем, а последние дни жизни 
отравит ощ ущ ение безыс
ходности. Семнадцать рес
пондентов отметили, что на 
полноценное лечение у  них все 
равно не хватит средств.


